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И независимо от личностных задач 
карьерного роста и режима работы за-
водчан, никто не отлынивает и не ищет 
«объективные» причины, чтобы пере-
ложить на коллег исполнение приказа 
генерального директора Корпорации 
Михаила Воеводина о проведении 
апрельской акции чистоты. 

Нынешний год не стал исключением, 
и субботники проходили во все рабо-
чие дни прошлой недели. Вышедшие 
на уборку сотрудники ВСМПО креати-
вили кто как мог: включали на полную 
громкость песни в мобильниках, про-

водили фотосессии на фоне огромных 
«сугробов» листвы, устраивали шуточ-
ные соревнования на самый объёмный 
мешок или самую чистую лужайку:

– Я победил в номинации «Самый га-
баритный пакет». Приз? Право этот 
пакет закинуть в тележку тракто-
ра, – весело отрапортовал Егор Жуков, 
специалист отдела планирования и 
оптимизации закупок службы снаб-
жения. – Наш коллектив каждый год 
с удовольствием наводит порядок в 
сквере напротив заводоуправления. 
Физкультминутка отличная! И есть 

время обсудить с коллегами планы в 
неформальной обстановке. 

Особенно активно расправлялись с 
грязью 25 апреля – в Чистый четверг, 
у корпусов цехов № 16, 13, 24, 22, 32, 
3, 54, 35, 37. В этот день чисто стало и 
вокруг зданий Центральной и Восточ-
ной проходной, научно-технического 
центра, на территории вдоль улицы 
Парковой. Сотни пакетов с мусором и 
листвой вывезены с территории Кор-
порации на городскую свалку. 

Хорошо потрудившись на чистой ак-
ции, с чистыми помыслами сотрудники 
приступили к выполнению своих пря-
мых обязанностей. Но такие выходы с 
мётлами и граблями отделам и цехам 
ВСМПО предстоит проводить 
регулярно. Комиссия по чи-
стоте еженедельно будет оце-
нивать старания подразделе-
ний ВСМПО по сохранению в 
чистоте своих территорий.

Да
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Как только стаял снег, сотрудники Корпорации ВСМПО-АВИСМА вышли 
посубботничать. Менеджеры, полиграфисты, экономисты, бухгалтеры, 
снабженцы, архитекторы и другие «белые воротнички», получив перчатки 
и мешки, дружно взялись за грабли, мётлы и носилки, чтобы навести по-
рядок на закреплённых за каждым отделом управления территориях. Вер-
ность этой апрельской традиции на градообразующем предприятии хра-
нят десятки лет!

Thank you 
very much
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

РУССКОЕ «СПАСИБО» 
ОТ КОНСУЛА

Ричард Дьюэлл сменил на посту 
своего коллегу Дерека Лавери в 
феврале нынешнего года. Зная, что 
в уральской глубинке есть завод, 
имеющий прочные деловые отно-
шения с Великобританией, гене-
ральный консул Великобритании 
в Екатеринбурге включил в свои 
апрельские планы визит в Корпо-
рацию ВСМПО-АВИСМА. 

Ричард Дьюэлл прибыл в Верхнюю 
Салду 23 апреля в сопровождении 
своего помощника Татьяны Чесноко-
вой. Программа визита была очень на-
сыщенной и началась традиционно в 
музейно-выставочном центре ВСМПО.

– Благодарю руководство Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА за возможность 
посетить ваше предприятие. У ВСМПО 
очень прочные деловые связи с Велико-
британией, поэтому я здесь. Хочется 
узнать об этом как можно больше, – 
объяснил цель своего приезда консул. 

Связи действительно крепкие. В 
Великобритании успешно работает 
торговое представительство Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА и действует 
сервисный центр. Мы не упускаем 
возможности представить свою вы-
сокотехнологичную продукцию на 
крупнейшем международном авиа-
космическом салоне в Фарнборо. 

ВСМПО – надёжный поставщик ти-
тановой продукции для многих бри-
танских фирм, среди которых Airbus 
UK, GKN. С одним только концерном 
Rolls-Royce Корпорация ВСМПО-
АВИСМА в 2017 году подписала не-
сколько долгосрочных соглашений 
на период до 2026 года, согласно ко-
торым в Англию отправляются тита-
новые кольца, биллеты, диски и дру-
гие изделия. 

Основные технические этапы ра-
боты с титаном консулу продемон-
стрировали в цехах предприятия. 
Начальник плавильно-литейного 
комплекса Сергей Чечулин показал 
гостям процессы прессования элек-
тродов и извлечения слитка из из-
ложницы. В цехе № 22 Ричард Дьюэлл 
прочувствовал жар печей «Лёхер», 
наблюдая процесс ковки заготовки. 
Затем гостей провезли в кузницу пло-
щадки Б – в цех № 21, и в завершение 
экскурсии по предприятию проде-
монстрировали возможности цеха 
механической обработки штамповок. 

– Всё, что я увидел сегодня, очень 
впечатляет. И хотя я совсем не экс-
перт в области металлургии, очевид-
но, что вы – лидер в своём деле, – по-
делился впечатлениями в коротком 
интервью «Новатору» Ричард Дьюэлл.

Каждому из своих проводников в 
мир титана консул пожал руку и на 
русском языке поблагодарил началь-
ников цехов за уделённое ему время. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Грохот отбойных молотков, визг 
болгарки, шипение сварочного аппа-
рата и белое свечение, исходящее от 
него... Картина вполне типичная для 
строительства любого объекта. Но 
для студента Романа Шадрина и трёх 
его сокурсников из Нижнетагильско-
го строительного колледжа – Макси-
ма Бокарева, Александра Зорихина и 
Юрия Ширмана всё это в диковинку. 

Но эта диковинка парней нисколько 
не испугала. Три недели назад 15 студен-
тов, в том числе и наша четвёрка, свои 
теоретические знания пришли подкре-
пить на производственной практике. 
Первым их рабочим местом стало пред-
приятие «ВСМПО-Строитель (УКС)», где 
студенты в первый же день оказались 
в гуще событий: бригады УКСа всегда 
задействованы одновременно на не-
скольких строительных объектах Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. 

Роман, Максим, Александр и Юрий 
попали в команду, которой поручено по-
строить участок для хранения и ремонта 
литейного инструмента в цехе № 32. 

Строительная площадка растянулась 
на полторы тысячи квадратных метров 
– на месте, где когда-то располагались 
участок электрошлакового переплава 
и машина непрерывного литья стали. 

Теперь здесь будут «парковаться» кри-
сталлизаторы и изложницы.

– Сейчас участок ремонта литей-
ного инструмента находится прямо 
на территории плавильного отдела 
– в зоне работающих печей. Это и не-
удобно, и неправильно с точки зрения 
обеспечения качества продукции и ак-
туальности логистической цепочки. 
Теперь у участка будет свой отдельный 
вход, собственный кран, что ликвиди-
рует проблему перекрытия потоков 
основного производства при загрузке 
и выгрузке печей, – рассказал Анатолий 
Попов, начальник плавильного произ-
водства цеха № 32. 

Самый трудоёмкий этап в реализа-
ции проекта – демонтаж старых бетон-
ных перекрытий – движется к завер-
шению. На месте, где по проекту будет 
размещена установка для извлечения 
слитков из изложницы, пока только 
внушительный котлован, на дне которо-
го работает автомат алмазно-канатной 
резки бетона, управляемый Сергеем 
Барановым. 

– Большая часть старых бетонных 
конструкций уже удалена, мы углуби-
лись на шесть метров, конечная от-
метка – «минус 7 200», а дальше начнёт-
ся обратный отсчёт – обустройство 

новых фундаментов и перекрытий, – 
уточнил Александр Тархов, исполняю-
щий обязанности мастера. 

Часть пола строительной площадки 
уже «одета» в прочные стальные листы, 
под которые подведено надёжное ос-
нование.

– На этом объекте мы уже исполь-
зовали 135 кубов бетона и уложили 
50 тонн металлоконструкций. Для 
того чтобы вновь выстроенный на-
стил вместе со своей стальной по-
верхностью и бетонной подливкой не 
просел под тяжестью оборудования, в 
подвальной части мы собрали метал-
локонструкции, тем самым усилив пе-
рекрытия, – прокомментировал ход ра-
бот Денис Миронов, начальник участка 
предприятия «ВСМПО-Строитель (УКС)». 

Параллельно с демонтажом ста-
рых бетонных и обустройством новых 
стальных перекрытий строители соби-
рают эстакаду для хранения изложниц. 
Передать объект заказчику – цеху № 32 
– строители планируют в конце июня. 
Но на этом практика студенческого от-
ряда не закончится. Ребят переведут на 
другой строительный объект, которых в 
Корпорации всегда достаточно. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Парковка для изложниц

Студенты-практиканты 
Максим Бокарев и Роман Шадрин 

Александр Тархов объясняет суть операции 
практиканту Александру Зорихину 

Роман Шадрин загружает 
в короб бой старого бетона

Бетонщик Максим Голиков 
и его незаменимый помощник – перфоратор
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Всё имеет правовую основу 

– Артём Валериевич, лег-
ко оценить труд, например, 
производственных цехов: 
они изготовили столько-то 
тонн титановых полуфабри-
катов. Есть критерии оценки 
служб качества (число запро-
сов или объём брака), отде-
лов маркетинга (количество 
заключённых контрактов). А 
как выглядят показатели ра-
боты дирекции по правовым 
вопросам? 

– Точно не в тоннах и не в 
объёме проданной продукции. 
И, честно говоря, их достаточно 
сложно представить в каком-то 
привычном измерении. Но всё 
считается и всё оценивается. 

В дирекции по правовым 
вопросам – семь отделов, и 
каждый ведёт статистику соб-
ственных производств. Так, 
например, договорно-право-
вой отдел в прошедшем году 
зарегистрировал, предвари-
тельно тщательно проверив, 
более 37 тысяч договорных 
документов. Отдел управле-
ния недвижимым имуществом 
оформил права в отношении 
154 объектов и обследовал 
с последующим занесением 
данных в автоматизированную 
систему 87 тысяч квадратных 
метров принадлежащих Кор-
порации зданий и сооружений. 
Отдел, занимающийся интел-
лектуальной собственностью, 
обеспечил действие 400 па-
тентов в России и за рубежом. 
Бюро внешнеэкономической 
деятельности обработало 
4 тысячи «внешних» договор-
ных документов и 31 претен-
зию «иностранцев». У отдела 
организационного развития 
в обороте находилось более 
тысячи положений и долж-
ностных инструкций. У пре-
тензионно-искового отдела в 
работе было 234 производства. 
Корпоративный отдел сопро-
водил 12 правовых процедур 
в Корпорации и более чем 
200 аналогичных процедур в 
дочерних обществах.

Я привёл пример только по 
одному направлению в каждом 
отделе, притом что в наших 
подразделениях занимаются 
куда более широким спектром 
задач. 

– Известный факт, что без 
одобрения специалистов Ва-
шей дирекции Корпорация 
не заключит ни один дого-
вор. А Вы сказали, что в 18-м 
их было подписано более 

37 тысяч. Для Ваших сотруд-
ников анализ и редактирова-
ние такого огромного числа 
документов, которые регла-
ментируют права и обязан-
ности предприятия – это ру-
тинная работа. А были ли в 
прошлом году необычные 
договоры, например, с не-
типичным контрагентом или 
нестандартными контракт-
ными условиями?

– Сразу опровергну ваше ут-
верждение о том, что для наших 
сотрудников процесс правово-
го анализа договорных доку-
ментов – рутина. Рутина – это 
работа «на автомате». Мы же 
себе такого «автомата» позво-
лить не можем. 

Ежедневно специалисты от-
дела № 14 проверяют более 
100 договоров. Это разные 
документы и по объёму (от 
нескольких пунктов до не-
скольких десятков страниц), и 
по содержанию (все виды до-
говоров, предусмотренные за-
конодательством, смешанные 
договоры, различного рода 
соглашения и меморандумы), 
и по правовым последствиям, 
и по уровню рисков. Поэтому 
в автоматическом режиме про-
вести экспертизу документа не-
возможно. Так что для нас каж-
дый договор – это эксклюзив. 

Однако, отвечая на ваш во-
прос, отмечу несколько до-
говоров 2018-го. И начну с 
договора между работодате-
лем и наёмными работниками 
Корпорации – Коллективного 
договора. Документ, который 
содержит в себе немало при-
ложений, потребовавших мас-
су согласований и адаптаций 
под федеральное и областное 
законодательство, будет дей-
ствовать с 2019 по 2021 годы. 
Договор обеспечит регулиро-
вание отношений руководства 
предприятия с его сотрудника-
ми по самым разным направ-
лениям – от заработной платы 
до организации оздоровления 
детей работников Корпора-
ции. Причём несколько доку-
ментов, вошедших в перечень 
приложений, пришлось разра-
батывать с нуля. 

Приведу ещё в качестве 
примера расторжение догово-
ра с нашим давним партнёром 
«Уралсевергаз» на поставку 
газа и заключение договора на 
значительно более выгодных 
условиях для Корпорации с 
компанией «ГазпромНефть». 

Была проведена большая 

преддоговорная работа по 
формированию конкурсной 
документации по выбору 
контрагента, урегулированию 
условий договора на строи-
тельство в Березниках главной 
понизительной подстанции (в 
том числе поставка оборудо-
вания, шеф-монтаж, пускона-
ладка). 

Правительством Россий-
ской Федерации изменён по-
рядок обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами, и 
наши специалисты проводили 
конкурс по выбору региональ-
ного оператора по обращению 
с ТКО. Компания представила 
проект договора на оказание 
услуг, не принимающий какие-
либо изменения или дополне-
ния. Но в ходе преддоговор-
ной работы, в том числе и с 
участием сотрудников нашей 
дирекции, условия договора 
отредактированы и сейчас 
проект договора наиболее от-
вечает интересам Корпорации.

А вы говорите – рутина...
 
– Строительство, приобре-

тение нового оборудования, 
пусконаладка – на первый 
взгляд, это забота снабжен-

цев, строителей и производ-
ственников. Как в этом уча-
ствуют юристы? 

– Согласовывают условия 
поставки оборудования, сро-
ки выполнения шеф-монтажа 
и гарантийные обязательства 
при пусконаладочных работах. 
Даже уже после подписания 
документов у нас забот не 
убавляется: урегулировать 
разногласия, провести право-
вой анализ изменений в дого-
воре, которые вносятся иногда 
по инициативе подрядчика, а 
иногда и по нашей инициати-
ве, согласовать необходимые 
доверенности и так далее – мы 
сопровождаем все стадии реа-
лизации договора. 

Кроме того, специалисты ди-
рекции по правовым вопросам 
разрабатывают, актуализиру-
ют типовые формы договоров, 
применяемые в Корпорации, 
где максимально защищены 
интересы нашей компании. 
Так, например, в 2018 году раз-
работана и сейчас проходит 
процесс согласования такая 
новая форма документа, кото-
рый подписывается при капи-
тальном строительстве. 

Кстати, строительство – это 
направление деятельности 
Корпорации, которое влечёт 
за собой большой объём ра-
боты для правовой дирекции. 
Мы занимаемся подготовкой 
технических документов, не-
обходимых для получения раз-
решения на начало строитель-
ства и на ввод в эксплуатацию 
построенных или реконструи-
рованных объектов с дальней-
шим оформлением юридиче-
ских прав. 

Напомню, что в 2018 году на 
площадке АВИСМА было вве-
дено в эксплуатацию четыре 
крупных объекта, в том числе 
паровая котельная и столо-
вая цеха № 37, включающие 
не только здания, но и инже-
нерные сети. А также введён в 
эксплуатацию объект, который 
минимизирует выброс загряз-
нений в атмосферу – здание 
установки тонкой очистки га-
зов от руднотермической печи. 

На ВСМПО построено и сда-
но здание мастерских в цехе 
№ 26, венткамеры в цехе № 40, 
а также ряд объектов вспомо-
гательного назначения в рам-
ках работы с особо опасными 
объектами. И в тесном сотруд-
ничестве с отделом капиталь-
ного строительства, ремонта 
зданий и сооружений, как на 
АВИСМА, так и на ВСМПО, а 
также с проектантами наша ди-
рекция вела эти объекты «от и 
до». 

– Артём Валериевич, в 
юрисдикции Вашей дирек-
ции – оформление статуса 
корпоративного имущества. 
Что продавали и что приоб-
ретали в ушедшем году? 

– Покупок немного – оформ-
ляем документы по приобре-
тению земельного участка под 
размещение транспортной 
проходной на АВИСМА. Прода-
ли имущества на общую сумму 
более 28 миллионов рублей. 
Это было имущество, которое 
уже не может использоваться 
Корпорацией, но вполне при-
годно для частных лиц. В ос-
новном это автотранспорт и 
оборудование: трансформато-
ры, электродвигатели, подшип-
ники и другие выработавшие 
ресурс и списанные запчасти. 

Наша дирекция курирует 
и заключение договоров на 
приобретение оборудования 
и техники в лизинг. Всего в 
2018 году заключено 15 новых 
договоров лизинга и по десяти 
уже действующим имущество 
выкуплено. 

Занимались и вопросами 
жилья. Напомню, что в Корпо-
рации действует Положение 
о предоставлении жилых по-
мещений с условием их по-
следующего выкупа. 
В 2018 году по заяв-
лениям нанимателей 
было продано пять 
квартир из корпора-
тивного фонда. 

Интервью, которое в прошлом году дал пресс-службе 
ВСМПО директор по правовым вопросам Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Артём КИСЛИЧЕНКО, заканчивалось слова-
ми «Дорогу осилит идущий» («Новатор» № 9 от 1 марта «До-
рога с двусторонним движением»). Нынешнюю публикацию 
содержания беседы с Артёмом Валериевичем вполне логич-
но было бы начать с этого утверждения. То, как предприятие 
уверенно идёт вперёд и вверх, преодолевая самые разные 
дороги – заслуга и сотрудников юридической службы Корпо-
рации. В чём эта заслуга заключается – в сегодняшнем интер-
вью. 
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«...До чего дошёл прогресс, 
труд физический исчез, 
да и умственный заменит 
механический процесс...» 
– песня, прозвучавшая в ки-
нофильме «Приключения 
Электроника» в 1979 году, 
вполне может стать гимном 
центральной лаборатории 
автоматизации технологиче-
ских и теплоэнергетических 
процессов ВСМПО, которая 
в ту пору переживала пору 
юности. В нынешнем году 
лаборатории – цеху № 24 ис-
полняется 55 лет.

И МОЛВИТ ПЕЧЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ГОЛОСОМ

Шесть лабораторий, четы-
ре бюро и две группы обеспе-
чивают рабочий ритм печам, 
прессам, станам, станкам, об-
рабатывающим центрам. Спе-
циалисты 24-го придумывают 
всё более совершенные систе-
мы управления, расширяют 
охват электроникой техноло-
гических процессов во всех на-
правлениях производства.

Самое первое – конечно, 
плавильное. Это передовая, 
на которой простой даже од-
ной единицы оборудования 
недопустим. За работоспо-
собностью плавильного обо-
рудования в цехах № 31 и 32 
следят инженеры лаборатории 
плавильного производства, 
которую возглавляет Алексей 
Козюра.

Спецы по электронике – без-
отказные люди. Попросили их 
научить говорить печи – по-
жалуйста! Скажут плясать на-
учить, и этот приказ сумеют 
выполнить.

– Первое слово вакуумно-ду-
говая печь цеха № 32 произнесла 
летом 2006 года. Печь умеет го-
ворить целыми фразами: «От-
сутствует вода», «Давление 
выше допустимого» и другие 
предупреждающие сочетания, 
сопровождающие срабаты-
вание защитных блокировок, 
– поясняет Алексей Козюра. – 
Печи говорят голосом бывшей 
сотрудницы нашего цеха Елены 
Суховой, которая давно пере-

ехала в другой город, но её голос 
всё так же продолжает пред-
упреждать плавильщиков о не-
штатных ситуациях.

КАК НА ЛАДОНИ
Контроль и настройка кон-

троллерных систем управле-
ния промышленных агрегатов 
ВСМПО – это зона ответствен-
ности лаборатории автома-
тизированных систем управ-
ления технологическими 
процессами под руководством 
Павла Мещанинова. 

От квалификации инже-
неров лаборатории зависит 
бесперебойная работа печей 
«Лёхер», «Кератек», а также 
станов, прессов и другого обо-
рудования. Как признаются 
специалисты цеха, поломки 
бывают разные. Управление 
одного механизма можно от-
ремонтировать за пять минут, 
а над другим приходится по-
возиться несколько смен. Тут 
важно знать, где у агрегата на-
ходится ахиллесова пята.

ОТКРЫВАТЬ ЗАНОВО
Лаборатория централизо-

ванной наладки электрообору-

дования и приводов, возглав-
ляемая Игорем Шушаковым, 
отвечает за работоспособ-
ность тысяч приводов, застав-
ляющих крутиться тысячи дви-
гателей в разных механизмах 
оборудования ВСМПО. 

Понятно, что каждый агре-
гат из этих тысяч имеет свою 
систему управления. Выучить 
их все просто невозможно, но, 
даже хорошо ориентируясь в 
этой вселенной электропри-
водов, инженерам 24-го не-
редко приходится открывать 
знакомые «планеты» заново. 
Устранение любой неисправ-
ности специалисты начинают 
с изучения схем и настроек. 
И уже никого не удивляют пу-
стые кабинеты лаборатории 
централизованной наладки 
электрооборудования. Рабо-
чие места её сотрудников – 
цехи предприятия, в которых 
они чинят, модернизируют, ав-
томатизируют, налаживают.

ЗОЛОТЫЕ УМЫ
Отремонтировать всё, что 

оснащено электроникой – это 
ежедневные заботы коллек-
тива лаборатории радиоэлек-
тронной и изотопной автома-

тики. На ВСМПО нет ни одного 
цеха, который не обращался бы 
за помощью к начальнику ла-
боратории Эдуарду Шашкину, 
в подчинении которого трудят-
ся настоящие Кулибины. Для их 
золотых рук и умных голов нет 
невыполнимых задач, если, ко-
нечно, есть запчасти для заме-
ны вышедшего из строя узла. А 
запчасти 24-му нужны особые, 
закупку которых заранее не 
спланируешь и не закажешь. 
И приходится спецам автома-
тизации отправляться за ними 
в Екатеринбург в специализи-
рованные магазины. Но есть и 
плановые закупки.

– Самая актуальная закупка 
трёх последних лет – это про-
мышленные компьютеры. Раз-
ные по назначению, по конфигу-
рации, по задачам. Некоторые 
уже эксплуатируются по 10-
15 лет при сроке службы пять. 
К концу 2019 года мы заменим 
около 30 компьютеров. Одной 
из важнейших задач в теку-
щем году станет кардиналь-
ная, связанная с переводом с 
компьютерной на контрол-
лерную схему, замена системы 
управления установки муль-
тизонного контроля, которая 
в 2017-м переехала из 21-го в 

22-й цех. Всего же на предпри-
ятии работает около 500 про-
мышленных компьютеров, и 
покупка каждой новой единицы 
обходится в несколько тысяч 
долларов, – констатирует Дми-
трий Девиченский, начальник 
24-го.

УЧЁТ РЕСУРСОВ ОНЛАЙН
Но не только ремонтами и 

наладкой наполнены рабочие 
будни инженеров цеха № 24. 
Лаборатория автоматизиро-
ванных систем учёта энергоре-
сурсов, возглавляемая Сергеем 
Егоровым, обеспечивает мо-
ниторинг расходования воды, 
электроэнергии, газа в цехах 
ВСМПО. И если какие-то дан-
ные не поступают в компью-
терную базу, инженеры тут же 
идут проверять исправность 
приборов учёта.

– Из строя в основном вы-
ходят контроллеры. Их у нас 
около сотни. За примером хо-
дить далеко не надо. Сегодня 
вышел из строя контроллер 
в котельной № 1, прорабо-
тавший более 10 лет. Он от-
вечал за расчёт количества 
тепла, уходящего на город. 
Как выяснилось? Каждое утро 
мы мониторим работу всех 
систем. И оказалось, что с од-
ним контроллером нет связи, 
не передаёт он данные. Выш-
ли на место. Установили, что 
источник питания вышел из 
строя. Мы его демонтировали 
и унесли на ремонт в лабора-
торию, которой руководит 
Эдуард Шашкин. После починки 
поставим на место, и будет 
дальше работать, – делится 
нюансами Сергей Егоров.

БЕЗОПАСНОСТЬ – 
ПОД КОНТРОЛЕМ

За работой систем пожаро-
тушения, газоанализации, вен-
тиляции следят специалисты 
лаборатории автоматизации 
теплоэнергетических процес-
сов. И если у вас беспричинно 
зазвенела сигнализация, впору 
обращаться за помощью имен-
но сюда.

ЦЕХ – КОРПОРАТИВНОЕ ЗВЕНО

До чего дошёл прогресс!

Михаил Климов просматривает 
видеоархив плавки за прошедшие выходные

Дмитрий Баженов, Алексей Хренов, Дмитрий Филипенков и Никита Харламов
 в процессе сборки акустического ротора

Дмитрий Устюжанин и Илья Шильчиков 
настраивают привод рабочего хода гарнисажной печи № 3

Елена Князева и Ольга Фургала 
согласовывают договоры с подрядчиками
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– Если мы на объект 
выходим, то оборудование 
обязательно будет запущено. 
Один из последних объектов 
наладки, над которым мы дол-
го работали – это система 
слежения за загазованностью 
рабочих зон в цехе № 21. По все-
му пролёту цеха распределены 
датчики, которые собирают 
информацию и передают её на 
пульт управления и контро-
ля. Задача осложнялась очень 
протяжёнными линиями связи. 
Долго разбирались, но решили 
проблему, – констатирует Ан-
дрей Кокшаров, начальник ла-
боратории.

24 ЧАСА В СУТКИ
Коллектив специалистов 

24-го, а сегодня их насчитыва-
ется 101 человек, зорко следит 
за исправностью автоматизи-
рованных систем управления. 
На особо ответственных участ-
ках контроль за функциониро-
ванием процессов автомати-
зации ведётся круглосуточно. 
Обязанности «скорой помо-
щи», которая не прекращает 
работу 24 часа в сутки, выпол-
няют три бюро.

– Бюро систем числово-
го программного управления 
(ЧПУ) площадки А возглавля-
ет Антон Зуев. В зоне внима-
ния этого коллектива – более 
300 станков, – уточняет Дми-
трий Девиченский, начальник 
цеха № 24. – На площадке Б 
станков вполовину меньше. 
За их работоспособностью 
следит бюро Сергея Анти-
пина. Андрей Топчий возглав-
ляет группу автоматизации 
систем и контроллеров, ко-
торая обслуживает станки 
только одного цеха – цеха № 54. 
Все работники этих подразде-
лений – специалисты широко-
го профиля. За те два года, что 
я руковожу цехом, мы пытались 
заключить договор на аварий-
ные ремонты станков с ЧПУ 
со сторонней организацией. 
На наш запрос откликнулось 
шесть компаний, но когда они 
изучили наш разношёрстный 
станочный парк, ни одна из них 
не рискнула взять на себя та-
кую ответственность.

ПРЕДУПРЕДИТЬ ОТКАЗЫ
Примерно год назад в цехе 

№ 24 появилось новое подраз-
деление – бюро по технической 
экспертизе и договорной ра-
боте, возглавляемое Натальей 
Левиной. Его создание – су-
щественный шаг вперёд. Ведь 
именно работники этого бюро 
формируют и отслеживают ме-
роприятия, направленные на 
повышение отказоустойчиво-
сти оборудования ВСМПО.

– Раньше специалисты цеха 
№ 24 были скорой помощью: 
где ломалось, туда и бежали. А 
теперь дважды в год инженеры 
бюро совместно со специали-
стами других лабораторий 
цеха проводят в каждом про-
изводственном цехе ВСМПО 
техническую экспертизу си-
стем управления всего голов-
ного оборудования. По итогам 
проверки составляется акт о 
том, какой агрегат требует 
профилактического ремонта, 
выдаются рекомендации о за-
мене конкретной детали. Если 
по ходу осмотра выявляются 
недочёты по электрической 
или механической части обо-
рудования, то рекомендации 
по их устранению включаются 
в акт отдельным пунктом, на-
пример: почистить фильтры, 
восстановить блокировки, 
заменить проводку или обно-
вить подшипники, – информи-
рует начальник цеха.

Особой строкой необходи-
мо отметить ведение договор-
ной работы с подрядными ор-
ганизациями по проведению 
модернизации, технического 
обслуживания и ремонтов обо-
рудования ВСМПО. Для цеха 
№ 24 эта задача достаточно 
новая – была поставлена всего 
три года назад. Специалисты 
бюро успешно справляются и с 
этой непростой задачей.

В СТРОЮ
Возвращением в строй ро-

торов и акустических блоков 
для установок ультразвукового 
контроля цеха № 3 занимается 
группа по ремонту и монтажу 
нестандартного оборудования 
под руководством Алексея 
Хренова:

– Новые детали нам изго-
тавливают в цехах № 3 и 5. 
Потом мы их доводим до ума. 
Сами паяем, сами заливаем 
специальными компаундами. 
После того как узел готов, со-
бираем обратно.

Не теряется связь и с ветера-
нами цеха. Не так давно была 
поставлена задача восстанов-
ления систем видеонаблю-
дения за процессом плавки. 
Сформировался творческий 
коллектив из Михаила Климо-
ва, Виктора и Тамары Поповых, 
Серафима Усова. Благодаря их 
стараниям весь процесс плав-
ки на новых гарнисажных пе-
чах теперь для оператора – как 
на ладони. А для технологов со-
храняется видеозапись.

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ
Однако и самой лабора-

тории автоматизации нужен 
тот, кто бы позаботился об 
условиях труда, ремонтах и 
уборке. Этим делом поруче-
но заниматься отделению по 
подготовке производства, 
возглавляемому Игорем 
Еловских. Игорь Вениамино-
вич следит за чистотой в по-
мещениях и на территории 
цеха, обеспечивает специ-
алистам надлежащие сани-
тарно-бытовые условия. Надо 
организовать субботник – не 
проблема. Спецодежда – по-
жалуйста! Надо сделать ре-
монт – тоже к нему. Благода-
ря заботе Игоря Еловских к 
юбилею цеха работники 24-го 
получат отремонтированные 
помещения и обновлённые 
санитарно-бытовые комнаты.

ПОРЯДОК ВО ВСЁМ!
«Порядок должен быть во 

всём!» – это девиз и жизнен-
ное кредо начальника цеха 
Дмитрия Девиченского. Как 
только его назначили руково-
дителем подразделения, он 
тут же приступил к реализации 
проектов по повыше-
нию операционной 
эффективности. На 
сегодняшний день 
внедрено уже два 
проекта.

– «Новатор» и 
в прошлом, и в 
нынешнем году 
публиковал объ-
явления о прода-
же Корпорацией 

той или иной недвижимо-
сти. В числе объектов, вы-
ставленных на продажу, и 
те объекты, судьбой кото-
рых активно интересуются 
салдинцы: столовые «Ря-
бинушка», «Молодёжная» 
и база отдыха «Сосновка». 
Какой их статус на сегодня? 

– «Рябинушка» продана 
ещё в 2013 году московской 
фирме, и каковы планы этой 
фирмы по использованию 
бывшей столовой, нам неиз-
вестно. 

«Молодёжная» и «Соснов-
ка» в активном поиске своих 
новых владельцев. По поводу 
«Молодёжной» особых вари-
антов по использованию нет, 
кроме как её предыдущего 
назначения. Но тут у неё есть 
«слабое» место – она распо-
ложена в многоквартирном 
доме, и мнение собственни-
ков квартир в этом доме к 
учёту обязательно. 

Относительно «Сосновки» 
рассматривались различные 
варианты её использования: 
просто продажа, конкурс 
инвестпроектов, коттеджная 
застройка, застройка дома-
ми блокированного типа. И, 
конечно же, в каждом случае 
учитывалась уникальность 
месторасположения базы и 
первое условие для покупа-
телей – сохранение этой уни-
кальной среды. 

– Одна из обязанностей 
сотрудников дирекции 
по правовым вопросам – 
представлять интересы 
Корпорации в судах. С ка-
кими результатами про-
ходили слушания? И по 
каким делам наше пред-
приятие в судах выступает 
в статусе ответчика? 

– Представляют интере-
сы Корпорации в судах со-
трудники претензионно-ис-
кового отдела. Отдел № 47 
работает со стабильными ре-
зультатами: подавляющее 
большинство дел завершает-
ся в пользу Корпорации. 

По каким искам мы отве-
чаем? Это разные направле-
ния, но в большинстве своём 
это вопросы, вытекающие из 
договоров – оплата продук-
ции, неустоек, штрафов. Как 
правило, их удаётся урегу-
лировать в досудебном по-
рядке. 

Основная масса дел, где 
вторая сторона – физические 
лица – это трудовые споры. И 
тут у нас позитивная тенден-
ция: и число исков снизилось 

в разы, и число споров, кото-
рые выиграла Корпорация, 
также увеличилось. 

– Интересная тема рабо-
ты одного из подразделе-
ний Вашей дирекции – ав-
торские права Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА на изо-
бретения. Есть факты полу-
чения новых патентов? 

– Конечно! В прошлом 
году мы получили правовую 
охрану 16-ти новых объек-
тов интеллектуальной соб-
ственности в Российской 
Федерации: 10 патентов на 
изобретения, четыре патен-
та на полезные модели, два 
свидетельства на программы 
ЭВМ. Плюс пять зарубежных 
патентов на изобретения! 

–  Есть у дирекции по 
правовым вопросам ещё 
одна миссия – внесение из-
менений в нормативные 
акты Корпорации из-за 
вступления в силу новых 
федеральных и областных 
законов. Много такой ра-
боты? 

– Эта работа из числа по-
стоянных и очень объёмных.  
Из последних изменений, 
которые мы должны были 
учесть, корректируя наши 
документы – это измене-
ния, внесённые в Трудовой 
кодекс. Они коснулись от-
пусков многодетным: «Ра-
ботникам, имеющим трёх и 
более детей в возрасте до 
двенадцати лет, ежегодный 
оплачиваемый отпуск предо-
ставляется по их желанию 
в удобное для них время». 
Таким пунктом дополнили 
корпоративное Положение 
по отпускам. 

Внесены изменения в По-
ложения «О пропускном ре-
жиме»: «Клинические при-
знаки опьянения являются 
основанием для недопуще-
ния к работе». В Положение 
«О текущем премировании» 
для повышения ответствен-
ности работников включили 
понятие «депремирование 
в течение нескольких меся-
цев». В Положении «О до-
норах» детально прописали 
порядок предоставления до-
полнительных дней отдыха 
при сдаче крови. И так далее. 

– Артём Валериевич, 
спасибо за интервью. 

– Обращайтесь. Мы всег-
да с вниманием относимся 
к вопросам, поступающим и 
от пресс-службы, и от работ-
ников предприятия, так что 
спрашивайте, ответим. 

Интервью вела
Ольга ПРИЙМАКОВА

ВСЁ ИМЕЕТ 
ПРАВОВУЮ ОСНОВУ 

3

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Андрей Топчий и Эдуард Галиев проводят ревизию 
системы управления станка Cincinnati

Дмитрий Девиченский, 
начальник цеха № 24

10



6 Новатор № 18

Сочи на три ночи 

В Сочи нет понятия тури-
стического сезона. Сезон 
здесь круглый год! Зимой 
склоны Главного Кавказско-
го хребта вдохновляют на 
экстремальные спуски, весна 
и осень – время для познава-
тельных туров, а лето в юж-
ной столице нашей страны 
идеально для пляжного от-
дыха. Но отнюдь не погреть-
ся на весеннем солнышке 
слетелись в этот прекрасный 
город 130 титанщиков из 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Представители 
науки и производства объе-
динились под флагом Межго-
сударственной Ассоциации 
«Титан» и с 17 по 20 апреля 
провели XVII Международ-
ную конференцию «Титан 
в СНГ». Открыл ежегодную 
конференцию генеральный 
директор Межгосударствен-
ной Ассоциации «Титан» Ан-
дрей Александров, который 
начал с предложения по-
чтить память Владислава Ва-
лентиновича Тетюхина. 

Андрей Валентинович в сво-
ём вступительном слове напом-
нил о значимых этапах развития 
титановой отрасли за прошед-
шее четырёхлетие. По словам 
оратора, в настоящее время 
производство титанового про-
ката в СНГ удерживает планку 
32-36 тысяч тонн в год, а потре-
бление на внутреннем рынке 
составляет 10-12 тысяч тонн в 
год. Высокую стабильность де-
монстрируют авиакосмическая 
отрасль и судостроение. 

– Поставки проката из 
технически чистого титана 
в основном базируются на со-
трудничестве Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА с Allegheny 
Technologies в рамках совмест-
ного проекта Unity. 

По губчатому титану до 
максимума увеличила объём 
производства АВИСМА, про-
изводя сырья более 40 тысяч 
тонн в год. Около двух тысяч 
тонн в год делает Соликам-
ский магниевый завод. Усть-
Каменогорский титано-маг-
ниевый комбинат произвёл 

в 2018 году почти 18 тысяч 
тонн губчатого титана и на-
меревается ввести дополни-
тельные мощности.

Общий объём выплавляемых 
слитков в СНГ вырос до 68 ты-
сяч тонн в год.

ГЛАВНАЯ СКРИПКА
Делегацию от Корпорации 

ВСМПО-АВИСМА возглавил ди-
ректор по науке и технологии 
Михаил Ледер. Из 30 представ-
ленных на форуме докладов 
четыре сделали специалисты 
научно-технического центра 
ВСМПО. В программу конфе-
ренции были включены также 
два развёрнутых сообщения 
ВСМПО о состоянии россий-
ского и зарубежного титано-
вых рынков.

О динамике производства 
титановых слитков доложил 
Дмитрий Курочкин, ведущий 
специалист отдела монито-
ринга и маркетинга ВСМПО. 
На слайдах, демонстрация ко-
торых сопровождала доклад, 
было показано, что основные 
мировые мощности распола-
гаются в США, России, Китае, 
Японии. 

За последние четыре года 
объём производства титано-
вых слитков оставался на ста-
бильном уровне – 200 тысяч 
тонн, а в 2018 году составил 
более 250 тысяч тонн в связи 
с увеличением потребности на 
внутреннем индустриальном 
рынке Китая и ростом потреб-
ностей со стороны американ-
ского авиакосмического сек-
тора.

– В 2018 году общемировой 
объём производства тита-
нового проката составил бо-
лее 150 тысяч тонн, что на 
6,5 тысяч тонн больше, чем 
годом ранее. Доля авиакосми-
ческого рынка в общемировом 
потреблении составляет 42%, 
индустриального – 38%. Значи-
тельную роль в потреблении 
продукции из титана играют 
развивающиеся рынки, вклю-
чая медицину, спорт, строи-
тельство.

Один из разделов докла-
да Дмитрия Курочкина был 
посвящён прогнозу выпуска 
самолётов, основанному на 
тенденциях последних лет. К 
сожалению, темпы продаж ми-
ровой авиаиндустрии в 2018-м 
по сравнению с 2017-м снизи-
лись. Так, например, компания 
Airbus объявила о прекраще-
нии производства А380, по-
следний самолёт этой модели 
будет поставлен в 2021 году. 
Портфель заказов европей-
ского концерна уменьшился 
на 32% по сравнению с 2017-м, 
при этом планы американской 
компании Boeing остались на 
прежнем уровне. В итоге со-
вместно две компании полу-
чили в 18-м году заказов более 
чем на 1 700 самолётов.

– С августа 2017 года аме-
риканский авиапроизводитель 
Boeing сократил темпы сбор-
ки широкофюзеляжных само-
лётов Boeing 777 в связи с не-
обходимостью адаптировать 
производство к выпуску глубо-
комодифицированной версии 
самолёта Boeing 777Х, кото-
рый планируется ввести в экс-
плуатацию в 2020-м. Таким об-
разом, общая потребность в 
титановом прокате для про-
изводства всех заказанных са-
молётов Boeing и Airbus на бли-
жайшие 10 лет составляет 
более 500 тысяч тонн. Причём 
только для Boeing 787 потре-
буется 40% от всего обозна-
ченного объёма. 

НА ТО И ПОДНЕБЕСНАЯ, 
ЧТОБ МЫ НЕ ДРЕМАЛИ 
На конференции «Титан в 

СНГ-2019» было зарегистриро-
вано три китайских делегации, 
общей численностью 13 чело-
век, это немало! Поднебесная 
проявляет огромный интерес 
к титановому бизнесу. Китай-
цы всеми силами стараются 
укрепиться на международном 
рынке и развивают сотрудни-
чество с передовыми компани-
ями по выпуску титановых из-
делий с высокой добавленной 
стоимостью. 

– Наша компания Kunming 
Iron& steel Holding была основа-
на в 1939 году. Она управляет 
280 дочерними предприяти-
ями. В компании работают 
более 30 тысяч работников, 
– рассказал Хэ Чжицзюнь, за-
меститель генерального ди-
ректора KISC. – Наш бизнес фо-
кусируется на производстве 
железа и стали и изделий из них, 
выплавке и обработке титана 
и его сплавов, производстве 
цемента, машиностроении, 
поставке оборудования для за-
щиты окружающей среды. KISC 
является ведущим предпри-
ятием провинции Юньнань. В 
ноябре 2018 года наше прави-
тельство приняло решение о 
создании представительства 
в Москве. 

По словам китайского до-
кладчика, Поднебесная имеет 
самые большие запасы титано-
вого сырья в мире, но техноло-
гия по производству губки не-
современна, хотя и находится в 
пределах стандарта. Себестои-
мость производства – высокая, 
поэтому применение титана в 
ответственных отраслях огра-
ничено. 

В титановой промышленно-
сти Китая ведётся реформа по 
качеству и структуре произво-
димого проката. В настоящее 
время на китайском рынке 
большую часть поставляемой 
продукции составляют рулоны 
и плиты. 

В 2018 году производство 
губчатого титана в Поднебес-
ной составило 75 тысяч тонн, 
столько же произведено слит-
ков, проката выпущено 63,5 ты-
сячи тонн. Развитие компании 
поражает своими темпами.

И ГРАНУЛЫ ТОЖЕ
На конференции присут-

ствовали немецкие, польские, 
итальянские, казахские, япон-
ские и украинские титанщики, 
которые были едины во мнении 
о необходимости пропаганды 
титана как доступного и эф-
фективного конструкционного 
материала, который следует 

КОНФЕРЕНЦИЯ «ТИТАН В СНГ-2019» НОВОСТИ

В ПРЕДДВЕРИИ
ПОБЕДЫ

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаи-
ла Воеводина утверждён 
план подготовки и про-
ведения мероприятий, 
посвящённых 74-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне. 

В программе празднова-
ния – традиционные уроки 
мужества, которые в школах 
города проводят сотрудни-
ки дирекции по управле-
нию персоналом ВСМПО, 
поздравление участников 
войны и тружеников тыла 
на дому, митинг у монумента 
ратным и трудовым подви-
гам заводчан в годы Великой 
Отечественной войны. 

В честь Дня Победы вете-
ранам ВСМПО будет выпла-
чено единовременное мате-
риальное вознаграждение: 
участникам войны – по пять 
тысяч рублей, труженикам 
тыла – по две тысячи. 

ДЫМ 
ПОД КОНТРОЛЕМ 

В цехе № 37 ВСМПО нача-
ла работать новая система 
противопожарной сигна-
лизации.

Осенью прошлого года 
специалисты фирмы «Урал-
спецавтоматика» вышли на 
объект, чтобы оснастить бы-
товые и производственные 
помещения кузнечно-штам-
повочного производства про-
тивопожарными вещателями. 
78 датчиков дыма были смон-
тированы в цеховых контор-
ках и пультовых прессов. 

При ЧП тревожный сиг-
нал с дымоуловителей будет 
мгновенно передан на пульт 
противопожарной охраны. 

ЧИСТО 
ПО-МУЖСКИ

Самые смелые, креатив-
ные и позитивные юноши 
примут эстафету от краса-
виц Корпорации, став участ-
никами конкурса «Мистер 
ВСМПО-2019». 30 апреля 
пройдёт кастинг среди муж-
чин в возрасте до 35 лет, 
после чего станут известны 
имена конкурсантов. 

Конкурс «Мистер 
ВСМПО-2019» пройдёт в два 
этапа. На первом молодые за-
водчане посоревнуются в лов-
кости, силе и скорости, при-
няв участие в соревновании 
на стадионе «Старт». Второй 
этап будет творческим. Мо-
лодые люди расскажут о себе 
в «Визитке», продемонстри-
руют свои таланты, а также 
блеснут эрудицией, юмором 
и находчивостью в интеллек-
туальном туре. После сумми-
рования баллов всех раундов 
жюри назовёт имя «Мистера 
ВСМПО-2019» и огласит, кто 
стал победителем в различ-
ных номинациях конкурса. 
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активно применять не только в 
авиастроении. 

Неоднократный участник 
конференций – Ступинская 
металлургическая компания, 
имеющая членство в Ассоциа-
ции «Титан», также представи-
ла материалы для обсуждения 
с коллегами. Ступинцы произ-
водят продукцию из титано-
вых и никелевых сплавов. И по 
словам Алексея Перевозова, 
заместителя генерального 
директора предприятия, в по-
следнее время активно рабо-
тают в области аддитивных 
технологий. 

– Мы работаем в данном 
направлении почти 40 лет. 
Нам есть, о чём рассказать 
на конференции, мы готовы 
рассматривать любые специ-
альные пожелания заказчиков-
двигателистов. Из сфериче-
ских порошков делаем диски 
– ответственнейшие детали 
газотурбинных двигателей, 
которые приводят в движение 
самолёт и обладают уникаль-
ными характеристиками, при-
чём они гораздо качественнее, 
чем штамповка. 

КАК БЕЗ УКРАИНЫ?
Ни одной из 17 состояв-

шихся титановых конферен-
ций не пропустил Анатолий 
Строшков, в прошлом дирек-
тор по маркетингу и продажам 
ВСМПО. Анатолий Никифоро-
вич с сожалением заметил, что 
на нынешней конференции не 
было американцев, французов, 
и поговорил об... украинцах. 

– Повезло Украине в том, 
что у них есть институт Па-
тона, который привнёс в ти-
тановую технологию много 
новшеств. Например, сегодня 
несколько украинских фирм 
производят электронно-лу-
чевую плавку и оборудование 
для неё, а у нас в Салде пока 
что такого нет. Это очень вы-
годный способ производства 
титана, когда отливается 
прямоугольный слиток и не 
надо его лишний раз ковать и 
строгать. 

В Китай украинцы поставили 
несколько таких электронно-
лучевых печей. 

 
СТАРОЕ И НОВОЕ 

РУКОВОДСТВО 
На второй день конферен-

ции состоялось ежегодное 

собрание акционеров Меж-
государственной Ассоциации 
«Титан». Генеральным директо-
ром Ассоциации на последую-
щие два года вновь был избран 
Андрей Валентинович Алек-
сандров, а председателем Со-
вета директоров стал молодой 
и перспективный Анатолий Во-
лодин.

Анатолий Володин в 2018-м 
возглавил нижегородское 
предприятие «Нормаль», кото-
рое на протяжении более 70 лет 
производит авиационный кре-
пёж для самолётов, вертолётов 
и космических аппаратов. 

– На таком высоком посту 
постараюсь оправдать до-
верие старших товарищей 
и сделать всё возможное для 
дальнейшего продвижения рос-
сийского титана. На протяже-
нии 11 лет я ежегодно бываю на 
конференциях и хочу сказать, 
что каждая из них хороша по-
своему. Это как очередной день 
рождения – рождения новых 
идей, открытий, знакомств. 
Так пусть же круг участников 
«Титан СНГ» постоянно расши-
ряется и обновляется, – сказал 
он. 

ПЛЕМЯ МОЛОДОЕ, 
ПЕРСПЕКТИВНОЕ

– Темы докладов все очень 
интересные! И эти темы для 
нашего НТЦ все важны! Это и 
развитие мощностей по про-
изводству титанового слит-
ка, и новые технологии по 
деформации биллетов. Вопро-
сы по штамповкам, которые 
задают нам наши заказчики, 
вопросы термообработки, во-
просы по плоскому прокату, по 
сортовому, – предварил вы-
ступления своих подопечных 
Михаил Ледер, директор по на-
уке и технологии.

Сотрудники научно-техни-
ческого центра ВСМПО дели-
лись своими разработками.

Анна Желнина, инженер-
исследователь лаборатории 
металлографии титановых 
сплавов, проинформировала 
коллег о результатах иссле-
дования влияния диапазона 
концентраций углерода на фа-
зовые превращения и их вза-
имосвязь со свойствами высо-
копрочного конструкционного 
титанового сплава.

Алексей Панкратов, инже-
нер по электронной микро-
скопии отдела аналитическо-

го обеспечения, рассказал 
об особенностях структуры и 
морфологии изломов жаро-
прочного титанового сплава, 
упрочнённого боридами.

Елизавета Плаксина, руково-
дитель службы прокатного про-
изводства НТЦ, презентовала 
историю создания технологии 
изготовления листов с особы-
ми требованиями к структуре 
и свойствам под дальнейшее 
использование материала в ка-
честве гофрового наполнителя 
полых лопаток для турбинно-
реактивного двигателя.

Анастасия Дементьева, на-
чальник технологического 
бюро КШП НТЦ, в своём до-
кладе представила технологию 
изготовления крупногабарит-
ных титановых колец на новом 
кольцераскатном комплексе, 
рассказав об основных пре-
имуществах оборудования. 

ОБ ИЛЬМЕНИТОВЫХ 
ЗАЛЕЖАХ 

Много говорили на конфе-
ренции о сырьевой базе тита-
новой индустрии. По разведан-
ным запасам ильменита Россия 
занимает одно из первых мест 
в мире, но многочисленные 
попытки осваивать месторож-
дения не всегда успешны. 

Кстати, Сочи имеет к теме 
сырья для титана самое пря-
мое отношение. 

– В Сочи по реке Псоу распо-
ложено титановое непромыш-
ленное месторождение, кото-
рое я изучал ещё в 1959 году, 
будучи начальником отряда 
«Партия» геологоразведочного 
треста № 1. Месторождение 
непромышленное, но зато все 
виды россыпей налицо – скло-
новые, террасовые, долинные 
и прибрежные. Я нырял сам в 
море, доставал пробы, мыл 
их на лотке и добывал первые 
килограммы ильменита. За-
лежи бедные, но для изучения 
студентами – это лучший по-
лигон! – рассказал «Новатору» 
Лев Быховский, главный науч-
ный сотрудник ВИМС, доктор 
геолого-минералогических 
наук, заслуженный геолог 
России.

НАШ КИТАЕЦ 
Помимо развития сырьевой 

базы, активно обсуждаемыми 
темами были и национальные 
программы развития отрасли, 

и расширение сфер примене-
ния титана, и новые достиже-
ния в области металловеде-
ния. 

Участники делились ин-
формацией, новостями, впе-
чатлениями от исследова-
ний. Звучали новые имена 
титанщиков. Удивляли новыми 
фактами давние знакомые. В 
числе китайской делегации 
мы увидели... нашего земля-
ка Владимира Григорьевича 
Смирнова, который после вы-
хода на пенсию уехал работать 
в Поднебесную. Обнялись и 
разговорились.

– ВСМПО всех опережает, 
его догнать невозможно, не 
переживайте, Китай только 
учится. Мы строим малень-
кий титановый завод в городе 
Чунцин. Китайская провинция 
очень быстро развивается, 
она маленькая по китайским 
меркам, с населением всего 
60 миллионов, а городок – 
30 миллионов человек.

В Китае создают «Титано-
вую долину», как у нас в Салде. 
Быстро, за полгода снесли гор-
ный хребет, разровняли пло-
щадь шириной в 10 и длиной в 
30 километров. Поделили на 
дороги: три полосы туда, три 
полосы обратно. Каждая до-
рога такого качества, что и в 
Москве не найдёшь. 

Через три недели вдоль до-
роги уже деревья стояли. Народ 
и страна живут в другом тем-
пе. На строительство завода 
от идеи до запуска ушло всего 
два года. За это время было 
спроектировано оборудование 
и построено два цеха. Запусти-
ли плавильное производство, 
запустили кузнечное произ-
водство, то есть полный цикл. 
Титан будет для собственных 
нужд. 

Там, где я живу и работаю, 
очень дружные и уважитель-
ные отношения. В России, а я 
на многих предприятиях рабо-
тал, утрачена культура обще-
ния с подчинёнными. 

В Китае быстро учатся, 
ребятам один раз сказал-по-
казал, и второй раз можно не 
подходить. В Китае большие 
перспективы в этом плане, у 
них есть, из кого выбирать. А 
у нас разорвалась смена поко-
лений. В строящейся экономи-
ческой авиационной зоне уже 
есть университет, который 
готовит специалистов сред-
него и высшего звена. Заводов 

нет, а людей уже готовят! В 
Долине построен вертолёт-
ный завод и училище, ракет-
ный завод, который в стадии 
запуска, и украинский завод 
«Мотор-Сич»...

Тосковать некогда. Успехов 
ВСМПО, главное, чтобы бе-
регли своих людей. В старые 
времена представители Rolls-
Roys когда приезжали, сказали – 
если у вас рабочие будут недо-
вольны, то вы всё проиграете. 

В Салде бываю с удоволь-
ствием! Всем привет! 

ПОМНИТЬ ПРОФЕССОРА TI 
И ИДТИ ВПЕРЁД 

Со взаимным интересом по-
общались и с ещё одной нашей 
давней знакомой – Надеждой 
Алексеевной Ночовной, за-
местителем начальника лабо-
ратории титановых сплавов 
Всероссийского института 
авиационных материалов:

– Нынешняя конференция, 
как всегда, проходит на очень 
высоком научно-техническом 
уровне. Все представленные 
доклады обладают не только 
научной новизной, но и высоко 
востребованы в промышлен-
ности. С любопытством по-
слушала о гранульной техно-
логии. 

ВИАМ традиционно рабо-
тает над совершенствова-
нием титановых сплавов для 
авиации, в этом направлении 
мы движемся совместно с 
ВСМПО, осваивая деформиру-
емые интерметаллидные ти-
тановые ортосплавы. 

Я приезжала в Салду совсем 
недавно, но по очень печаль-
ному поводу – проститься с 
профессором Тетюхиным. Но 
хочу заверить, что дела Вла-
дислава Валентиновича будут 
продолжаться, переоценить 
значение личности такого 
масштаба очень трудно, осо-
бенно для развития титано-
вой промышленности. 

Вспомнят Владислава Вален-
тиновича и нынешним летом 
в городе Нант (Франция), где 
состоится Всемирная титано-
вая конференция, в которой 
Межгосударственная Ассоциа-
ция «Титан» готовится принять 
участие. Ну, а где в 18-й раз со-
берётся «Титан в СНГ», узнаем 
чуть позже. 

До встречи через год!

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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ЖИЗНЬ КАК ОНА ЕСТЬ

Королевская дорога в Балакино

Гарантию даёте?

ЗА ДЕЛО – 
СОВМЕСТНО

На ремонт дорог, как и на 
любую другую услугу, действу-
ет гарантия. Подрядная орга-
низация, которая выполняет 
ремонтные работы, обязана 
устранить дефекты дорожно-
го покрытия, возникшие во 
время действия гарантии, за 
свой счёт. 

Сроки прописаны в услови-
ях контракта. Как правило, на 
верхний слой гарантия состав-
ляет 3 года. В каждом случае 
специальная комиссия уста-
навливает необходимость и 
объём гарантийных ремонтов, 
составляет акт о выявленных 
дефектах и недостатках. Что в 
рамках этих мероприятий бу-
дет выполнено в 2019 году на 
дорогах Верхней Салды?

Образовавшиеся продоль-
ные и поперечные трещины 
покрытия дороги по улице 
Карла Либкнехта, на участке 
от улицы Энгельса до желез-
нодорожного переезда, будут 
отремонтированы компанией 
«Аэродромдорстрой» методом 

заливки битумом. Битум вы-
полнит роль герметика и не 
будет пропускать в трещины 
воду, что предотвратит разру-
шение полотна. 

Аналогичным способом бу-
дет проведён гарантийный 
ремонт сетки трещин и по 
улице Ленина. Подрядчику 
«Аэродромдорстрой», испол-
нившему контракт по ремонту 

асфальтового покрытия улицы 
Ленина в 2018 году, также бу-
дет предъявлена небольшая 
просадка дороги. 

По улице Восточной «Сам-
строй-Урал» проведёт замену 
верхнего слоя дорожного по-
крытия картами, там, где об-
разовались выбоины. В рамках 
гарантийных обязательств по 
Восточной будет отремонти-

ровано 200 квадратных ме-
тров дороги общего пользова-
ния.

Вернутся подрядчики и на 
улицу Сабурова, ремонт кото-
рой проводился в 2017 году. 
Компания «Самстрой-Урал» 
устранит выбоины и дефекты 
по искажению профиля до-
роги. Общий объём работ – 
700 квадратных метров. 

Продолжает развиваться 
странная ситуация вокруг 
деревни Балакино. Фор-
мально этот населённый 
пункт входит в Верхнесал-
динский городской округ, но 
фактически здесь никто не 
проживает на постоянной ос-
нове. Несколько домов и зе-
мельных участков находятся 
в собственности граждан, и 
лишь один человек офици-
ально прописан в Балакино 
(впрочем, жить постоянно 
он предпочитает в другом 
месте). Чаще всего здесь бы-
вают рыбаки и охотники, ко-
торые приезжают на выход-
ные отдохнуть от городской 
жизни. 

В деревне две проблемы – 
дороги и электричество. Элек-
тричества нет уже давно – в 
90-е годы любители лёгкой на-
живы просто срезали высоко-
вольтный кабель и сдали его в 

металлолом. Что касается до-
роги, то около 10 километров 
находятся в действительно пла-
чевном состоянии. Проехать 
по этому участку можно на хо-
рошем рамном внедорожнике, 
а во время распутицы – только 
на тракторе. 

Тем не менее, нашлись го-
родские депутаты, которые 
обратились в прокуратуру с 
требованием обязать админи-
страцию Верхней Салды сде-
лать дорогу и протянуть элек-
тричество в Балакино. Дело 
было передано в суд и судья 
поступил строго по букве зако-
на – если населённый пункт су-
ществует, электричество в нём 
должно быть. Согласно рас-
чётам специалистов, на линию 
электропередачи и восстанов-
ление дороги муниципальной 
казне необходимо будет потра-
тить 37 миллионов рублей.

Поскольку в бюджете на этот 

год таких денег не запланиро-
вано, администрации придётся 
урезать какие-то статьи расхо-
дов – ремонт городских школ 
или детских садов, плановую 
замену устаревших городских 
коммуникаций или переселе-
ние людей из ветхого жилья.

Но главный вопрос – в целе-
сообразности этих затрат. Ка-
кой смысл в передаче электри-
чества, которым никто не будет 
пользоваться и в постройке 
дороги, по которой некому ез-
дить? Ведь единственный заре-
гистрированный житель Бала-
кино, как упоминалось выше, 
фактически там не живёт и ещё 
во время Общероссийского 
приёма граждан 12 декабря 
открыто заявлял, что его цель 
– продать свой дом в этой де-
ревне. Возможно, именно для 
этой цели и создаётся давле-
ние на администрацию округа, 
ведь покупка дома с участком 

намного дешевле, чем подго-
товка коммуникаций для целой 
деревни. И каков здесь интерес 
взявшегося помогать депутата 
– зажечь свет в деревенской 
избе или шантажировать адми-
нистрацию урезанием важней-
ших статей муниципального 
бюджета?

Специалисты юридической 
службы администрации гото-
вят кассационную жалобу на 
решение суда второй инстан-
ции. Ведь если подумать, то о 
чём в первую очередь должны 
позаботиться муниципальные 
служащие – о поддержке ин-
фраструктуры территории, су-
ществующей только на бумаге, 
или об эффективном расходо-
вании бюджетных средств? К 
слову, объём бюджета Верхне-
салдинского городского окру-
га на 2019 год в пересчёте на 
одного жителя составляет чуть 
больше 27 000 рублей. 

ДОРОЖНЫЙ ДНЕВНИК

На заседании Думы 
Верхнесалдинского го-
родского округа, про-
шедшем 18 апреля, 
депутаты в числе во-
просов, касающихся 
различных аспектов 
жизни города, обсуди-
ли ситуацию о передаче 
имущества МУП «Горсе-
ти» совместному пред-
приятию «Городских 
электрических сетей» 
и «Облкоммунэнерго». 
На прошлой неделе, 
24 апреля, состоялось 
учредительное собра-
ние нового предпри-
ятия. 

«Новатор» от 20 сентя-
бря 2018 года в публика-
ции «Удвоить силу тока» 
рассказывал о пробле-
мах, которые испытывает 
Верхнесалдинское МУП 
«Горсети», о возможных 
вариантах инвестицион-
ных вложений в систему 
электроснабжения горо-
да, и о том, почему в ка-
честве инвестора разум-
но выбрать предприятие 
«Облкоммунэнерго». 

Из нашей публикации 
«Под крыло совместной 
компании» (27.09.2018) 
читатели узнали о том, 
что «Облкоммунэнерго» 
готово инвестировать в 
салдинское электроснаб-
жение примерно 95 мил-
лионов рублей. 

На заседании Думы де-
путатов проинформиро-
вали о том, что совмест-
ная компания берётся не 
только развивать элек-
трохозяйство города, но 
и взять на своё содержа-
ние убыточные угольные 
котельные в деревне 
Никитино, на Ломовке, в 
посёлках Басьяновском 
и Песчаном. Эти котель-
ные ообеспечивают те-
плом жилые дома, дет-
ские сады, школу, филиал 
Центральной городской 
больницы. 

Итак, «Облкоммун-
энерго» и администра-
ция Верхнесалдинско-
го городского округа 
подписали Соглашение 
о создании акционерно-
го общества «Городские 
электрические сети». 
Согласно документу, му-
ниципалитет будет на-
прямую участвовать в 
управлении совместным 
предприятием через сво-
их представителей. На 
пост директора назна-
чен Евгений Андреевич 
Гринь.

 Уважаемые жители Верх-
несалдинского округа! При-
мите самые искренние по-
здравления с Праздником 
Весны! 

Эта дата много лет создаёт 
в наших семьях и трудовых 
коллективах особую атмо-
сферу. Первомай объединя-
ет нас вокруг важных цен-
ностей: мира и процветания 
любимого города, благопо-
лучия семьи, права на до-

стойную работу и комфорт-
ную жизнь. 

Салдинцы знают цену труду 
и всегда с уважением отно-
сятся к профессионалам. Се-
годня Верхняя Салда – город 
с большим промышленным и 
научным потенциалом, и это, 
безусловно, заслуга каждого 
жителя города, кто ежеднев-
но на своём рабочем месте 
вносит вклад в процветание 
родного города, и профсоюз-

ных организаций, стоящих на 
защите прав тружеников.

Праздник Весны и Труда 
– прекрасный повод сказать 
слова благодарности всем, кто 
неравнодушен к стабильному 
«завтра» Верхнесалдинско-
го городского округа. Пусть 
у каждого будет интересная, 
востребованная работа. Пусть 
ваш труд будет оценен по до-
стоинству и направлен на бла-
го вашей семьи и нашего края.

Желаем всем крепкого здо-
ровья, оптимизма, благопо-
лучия, новых профессиональ-
ных успехов! 

С уважением,
 глава Верхнесалдинского

 городского округа 
Михаил САВЧЕНКО,
председатель Думы 

городского округа
Игорь ГУРЕЕВ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Материалы и фото предоставлены администрацией городского округа. 

ПОСТПРАЗДНИЧНОЕ НОВОСТИ

ПЕРВАЯ ПАРТИЯ 
ПРИЗЫВНИКОВ 

ОТПРАВЛЕНА 
По указу Президента России в ве-

сеннюю кампанию армейские ряды 
пополнят 135 тысяч призывников, 45 из 
которых – жители Верхней Салды. Уже 
22 апреля двое новобранцев были от-
правлены на сборный пункт в Егоршино, 
который начал свою работу 20 апреля.

– Если составить общий портрет наших 
новобранцев, то это ребята сознатель-
ные, грамотные, в основном, выпускники 
техникумов. Всем школьникам, как правило, 
предоставляется отсрочка для поступле-
ния в высшие учебные заведения, – рассказал 
Владимир Олешкевич, военный комиссар 
города Верхняя Салда и Верхнесалдинско-
го района. – Хочется отметить, что по 
количеству выпускников школ, поступив-
ших в высшие военные учебные заведения в 
2018 году, Верхнесалдинский округ уверенно 
лидирует на уровне Свердловской области. 
В прошлом году из 27 абитуриентов, по-
желавших получить военное образование, 
16 зачислены на первый курс престижных 
вузов и академий. Наши ребята учатся в 
Военно-морской академии и Военно-косми-
ческой академии имени Можайского в Санкт-
Петербурге, Военной академии ракетных 
войск стратегического назначения имени 
Петра Великого в Серпухове, Новосибирском 
военном институте войск нацгвардии, в 
Военно-воздушных академиях в Воронеже 
и Челябинске. В 2019 году к поступлению в 
военные вузы готовятся 23 одиннадцати-
классника. Думаю, что такой высокий по-
казатель объясняется активной работой 
по повышению патриотизма у молодых го-
рожан и формированию у них уважения к во-
енной службе. 

СОВЕЩАНИЕ 
ПО КАПРЕМОНТАМ

На прошлой неделе, 24 апреля, Верх-
нюю Салду с рабочим визитом посетили  
представители Регионального Фонда со-
действия капитальному ремонту под ру-
ководством Станислава Суханова. 

Станислав Константинович не в первый 
раз в нашем городе, например, в 2018 году 
контролировал гарантийные работы много-
квартирных домов, капремонт в которых 
проходил в 2015 году. В нынешнем году он 
отметил, что Верхнесалдинский округ вхо-
дит в десятку лучших по проведению капре-
монтов среди 75 городов Свердловской об-
ласти. 

На встрече с главой Верхнесалдинского 
городского округа Михаилом Савченко и 
председателем Думы Игорем Гуреевым шла 
речь об энергоэффективном капитальном 
ремонте многоквартирных домов, который 
даёт привлечение средств федерального 
бюджета. Этот проект в основном касает-
ся домов, которые собирают средства на 
спецсчёте. Как вступить в эту программу 
и какие условия необходимо выполнить, 
чтобы государство субсидировало до 
80 процентов вложенных средств – об этом 
жителей округа будет информировать спе-
циалист администрации.  

После совещания представители фонда, 
администрации округа, МУП «ГорУЖКХ», 
управляющей компании отправились на 
объекты, где сейчас идёт капремонт. Ста-
нислав Суханов воочию оценил ход работ 
на нескольких домах, общался с жителями и 
салдинскими коммунальщиками.

Ежегодно 21 апреля, начиная 
с 2013-го, в России празднуется 
День местного самоуправления. 
В канун этой даты в нынешнем 
году в администрации Верхнесал-
динского округа состоялись тор-
жества, посвящённые профессио-
нальному празднику управленцев 
муниципалитета.

Глава городского округа Михаил 
Савченко поздравил своих коллег, 
вручив Почётные грамоты и Благо-
дарственные письма самым опыт-
ным и эффективным.

К Дню местного самоуправления 
приурочили подведение итогов кон-
курса молодёжных проектов «Если 
бы я был Президентом». Он проходил 
в четырёх номинациях: эссе, рису-
нок, видеоролик и творческий про-
ект. Участниками стали школьники 
и студенты авиаметаллургического 
колледжа. 

Анастасия Герасимова, студентка 
первого курса колледжа, представи-
ла на конкурс тематическое эссе, в 
котором как бы от имени Президен-
та сделала акцент на экологических 

задачах и на здоровье граждан Рос-
сии. 

Все призёры и победители муни-
ципального этапа Всероссийского 
конкурса «Если бы я был Президен-
том» были награждены грамотами и 
памятными сувенирами. 

Две из 22 работ будут направлены 
на Всероссийский этап, финал кото-
рого состоится в Санкт-Петербурге. 

В северную столицу отправятся 
авторы этих победных работ – Поли-
на Федосеева, ученица школы № 6, и 
Семён Ездоков из школы № 2. 

Если бы я был Президентом

В соответствии с изменениями, 
внесёнными в апреле в закон «О 
государственной социальной по-
мощи», пересмотрены условия со-
циальной доплаты к пенсии. Такая 
доплата применяется, если общий 
размер пенсии меньше прожиточ-
ного минимума пенсионера, уста-
новленного в регионе (в Сверд-
ловской области на текущий год 
это 8 846 рублей). 

Раньше социальная доплата до 
прожиточного минимума применя-
лась после начисления индексации 
пенсии. Теперь к пенсии сначала бу-
дет прибавлена социальная доплата 
до прожиточного минимума, а затем 
полученная сумма увеличена на по-
ложенный по закону процент индек-
сации, что сделает общий объём вы-
платы больше. 

Изменения распространяются на 

все выплаты, сделанные с 1 января 
2019 года, соответственно, будут пе-
ресчитаны все социальные доплаты 
к пенсии с начала года. Увеличение 
доплат будет произведено в мае, 
обращаться с дополнительными за-
явлениями в Пенсионный фонд для 
этого не нужно. 

Всего в Свердловской области та-
кую прибавку к пенсии получат бо-
лее 120 000 человек.   

Пенсионеров ждёт перерасчёт

За сдачу оружия – денежное вознаграждение
В целях предупрежде-

ния незаконного оборо-
та оружия, боеприпасов, 
взрывчатых веществ 
и взрывных устройств 
5 апреля 2017 года при-
нято постановление пра-
вительства Свердлов-
ской области № 229-ПП 
«Об утверждении го-
сударственной про-
граммы Свердловской 
области «Обеспечение 

общественной безопас-
ности на территории 
Свердловской области 
до 2024 года». 

Согласно постановле-
нию, за сданные предме-
ты вооружения положено 
денежное вознагражде-
ние. 

При добровольной сда-
че незаконно хранящихся 
предметов вооружения 
все граждане освобож-

даются от уголовной от-
ветственности. Граждане, 
желающие получить разъ-
яснение по добровольной 
сдаче незаконно храня-
щегося оружия и боепри-
пасов, могут обратиться 
в дежурные части МО 
МВД России «Верхнесал-
динский», к участковому 
уполномоченному по-
лиции по территориаль-
ности или в Отдел лицен-

зионно-разрешительной 
работы по городам Ниж-
нему Тагилу, Верхней Сал-
де, Нижней Салде, Кушве, 
Красноуральску, Управле-
ния Росгвардии по Сверд-
ловской области: Верхняя 
Салда, улица Спортивная, 
2/2, контактные телефоны: 
5-46-35, 5-16-82, 02; Ниж-
няя Салда, улица Фрунзе, 
69, контактный телефон 
3-25-02.

ОФИЦИАЛЬНО

К СВЕДЕНИЮ САЛДИНЦЕВ

Уже в ближайшие дни на терри-
тории округа начнётся обновле-
ние осевой разметки и разметка 
пешеходных переходов. 

На пешеходных переходах воз-
ле школ разметка будет наноситься 
холодным пластиком, так как у этого 
материала наиболее высокие пока-
затели износостойкости. Конкурс на 

проведение работ по результатам 
электронного аукциона выиграла 
компания «Дороги Урала» из Сысер-
ти. Сумма муниципального контрак-
та – 1 060 346 рублей. 

Сумма предусмотрена в городском 
бюджете в рамках программы «Раз-
витие дорожного хозяйства Верхне-
салдинского городского округа до 

2021 года». Восстановление разметки 
начнётся с наиболее загруженных ав-
тодорог – по улицам Парковой и Ле-
нина. Подрядчики незамедлительно 
приступят к исполнению контракта 
при соблюдении необходимых усло-
вий для проведения работ: темпера-
туры не ниже пяти градусов тепла, 
сухого и чистого покрытия дороги. 

Дорожная разметка обновится
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ДО ЧЕГО ДОШЁЛ
ПРОГРЕСС!

– Первой ласточкой 
стал наш проект по 
модернизации системы 
автоматического управ-
ления печей вакуумно-ду-
гового переплава в цехе 

№ 32. Две печи мы должны были мо-
дернизировать за две недели. Каж-
дый день анализировали, как идёт 
выполнение. Всё раскладывали по 
пунктам и чётко формулировали 
задачу на очередную смену. Каза-
лось, что в такой срок невозможно 
выполнить задуманное. Но, оказа-
лось, можно: мы запустили печи на 
три дня раньше срока.

Недавно завершилась реализация 
проекта по снижению простоев обо-
рудования, которые случаются из-
за вышедшей из строя автоматики. 
Мы знаем, что автоматика сама по 
себе редко ломается. Чаще всего она 
«хандрит» из-за перепадов напряже-
ния, большой нагрузки или изношен-
ности механики. С претворением 
проекта в жизнь цехи научились от-
слеживать возможные причины по-
ломок автоматики и их предупреж-
дать.

ПОРТРЕТ
Коллектив цеха № 24 – дружный 

и в полном расцвете сил. Средний 
возраст – 44 года. 90 процентов спе-
циалистов имеют высшее образо-
вание. Самые часто встречающиеся 
в дипломах профессии – «инженер-
программист» и «инженер-электро-
ник». А в трудовых книжках поло-
вины специалистов 24-го вписаны 
строки о присвоении званий «Инже-
нер года».

Большая часть коллектива (82 че-
ловека) – это мужчины. Женщин в 
четыре раза меньше – всего 19. Пре-
красная половина 24-го трудится 
дозиметристами и инженерами-кон-
структорами, экономистами.

ОДИН – ХОРОШО, 
А ДВА – ЛУЧШЕ!

– Взаимопонимание и взаимовы-
ручка – это то, что позволяет нам 
быть успешным коллективом. Нет 
на предприятии только механиче-
ского, только электрического или 
другого однокомпонентного обору-
дования. Любой сложный механизм 
должен работать целиком. И для нас 
вполне естественно, когда несколь-
ко специалистов разного профиля, 
помогая друг другу, решают пробле-
му, возникшую в одном агрегате. Для 
дружного и грамотного коллектива 
цеха практически нет нерешаемых 
задач, – констатирует Дмитрий Деви-
ченский.

Так же дружно цех готовится и к 
своему двухпятёрочному юбилею. 
Сотрудники лаборатории автомати-
зации – цеха № 24 – уже получили 
немало поздравлений от подразде-
лений Корпорации.

Поздравляя цех с юбилеем, жела-
ем каждому сотруднику творческих 
успехов, семейного благополучия, 
ветеранам – здоровья, а всему цеху 
№ 24 – многоплановой, интересной 
и успешной работы!

Елена СКУРИХИНА

ВЫ НАМ ПИСАЛИКОРПОРАТИВНОЕ ЗВЕНО

Капитан 
школьного корабля 

Кто постигает новое, лелея старое, 
Тот может быть Учителем.

Конфуций

Какая же она красивая! А через не-
сколько лет, когда на пришкольной 
территории зацветут кустарники, 
подтянутся молодые дубки к могу-
чим старым липам, наша школа бу-
дет просто великолепна. А ведь это-
го всего могло бы и не быть.

Апрель 2013 года стал для Пушкин-
ской школы судьбоносным: здания нет, 
построят ли новое, неизвестно, дети 
учатся в разных концах города. И тог-
да педагогический коллектив понял: 
надо постоять за себя, нужен лидер. Мы 
знали этого человека. Елена Алексеев-
на Самсонова возглавила строящуюся 
Пушкинскую школу. 

Школу она полюбила, переступив её 
порог в августе 1991 года в качестве 
учителя биологии. И за эти годы Елена 
Алексеевна ни разу не изменила Пуш-
кинской. Даже когда работала в Управ-
лении образования, совмещала муни-
ципальную службу с уроками. 

В Управлении она отвечала за ли-
цензирование и аккредитацию всех 
образовательных учреждений, вклю-
чая детские сады и спортшколы, за 
аттестацию педагогов города. Почему 
бы дальше не двигаться по карьерной 
лестнице? Нет, учительская стезя упор-
но звала её. А это жило в ней ещё с дет-
ства, которое она провела в посёлке 
Тикси, расположенном в устье сибир-
ской реки Лены. 

Красота этого первозданного края и 

повлияла на выбор предмета. «Я до сих 
пор люблю тундру, её скудную, но очень 
красивую растительность, её запахи, её 
пейзажи. Каждое растение пытается в 
свой короткий для жизни срок пока-
зать себя в самом лучшем виде. Отсюда 
разноцветие, неповторимые ароматы и 
жизненные формы» – это её слова.

Учитель... Сейчас нередко директора 
школ не ведут уроки – видимо, мно-
го времени и сил отнимает решение 
финансово-хозяйственных задач. Но 
у Елены Алексеевны на этот счёт твёр-
дая позиция – она учит детей биологии 
и химии. И очень успешно. Её ученики 
продолжают образование в медицин-
ских академиях Санкт-Петербурга, Пер-
ми, Тюмени, Екатеринбурга и выбирают 
химико-биологическое направление в 
технических университетах. 

Высокая компетентность Елены 
Алексеевны не только в педагогике и 
психологии, но и во многих других об-
ластях нашей жизни способствует тому, 
что она уверенно, мудро и целенаправ-
ленно ведёт наш школьный корабль в 
бушующем море  новых педтехнологий 
и современных требований. 

Елена Алексеевна понимает: «Школа 
сегодня – это наша страна завтра». Как 
руководитель она реализует в нашей 
школе те идеи и проекты, которые вы-
нашивала долгие годы. Она – директор, 
который стремится не просто к новому, 
а полезному новому. 

Недавно читала статью в «Областной 
газете» «Как школе стать лидером об-
разования?». Главная мысль авторов: 
школы должны предоставить детям 

возможность учиться в профильных 
классах и развивать систему дополни-
тельного образования. А ведь это уже 
есть в нашей школе! 

С 2008 года в 10-11-х классах осу-
ществляется профильное обучение 
на основе индивидуальных учебных 
планов каждого старшеклассника. Это 
очень сложно для учителей, но во вре-
мя такой двухгодичной работы учащи-
еся лучше подготовлены к ЕГЭ и посту-
плению в вуз. 

Мы все знаем, что в нашей промыш-
ленной Свердловской области широ-
ко и успешно реализуется программа 
Уральской инженерной школы. Идей-
ным вдохновителем и одним из авто-
ров разработки образовательного про-
екта «Школа инженерной культуры» в 
Пушкинской явилась непосредственно 
Елена Алексеевна. 

Этот проект реализуется совместно 
с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА уже 
третий год. Чтобы нести в школу новые 
идеи, наш директор считает нужным, по 
возможности, самой принять участие в 
международных семинарах и форумах, 
например, в Финляндии, Грузии и круп-
ных российских городах.

Но школа – это не просто образо-
вательное учреждение. Школа – это 
целый мир, где трудно, но интересно 
и радостно. Елену Алексеевну волну-
ет абсолютно всё, что происходит в 
школе, ей хочется, чтобы внеклассная 
жизнь детей была наполнена высоким 
духовным смыслом, поэтому она под-
держивает все творческие инициативы 
своих коллег. 

В эпиграфе статьи звучит мысль 
древнего китайского мыслителя Конфу-
ция. Совершенно точно можно сказать, 
что Елена Алексеевна «лелеет старое». 
Будучи на посту руководителя школь-
ного музея в течение восьми лет, я в 
этом убеждалась неоднократно. 

Да разве можно не лелеять? Школа 
носит имя Александра Пушкина 82-й 
год! Наш пятнадцатый директор при 
всей своей занятости устанавливает 
связи со всеми школами страны, но-
сящими имя великого поэта, дотошно 
докапывается до фамилии скульптора, 
с монумента которого была сделана 
копия памятника Пушкину. А с каким 
трепетом она отнеслась к созданию 
школьной книги памяти, посвящённой 
выпускникам школы – участникам аф-
ганской войны! 

К чести руководителей любого ранга 
– забота о ветеранах. Наши учителя-ве-
тераны – всегда самые почётные гости 
на многих торжествах. О них никогда не 
забывает наш директор.

И в эти светлые апрельские дни мы 
поздравляем Вас, Елена Алексеевна, с 
золотым юбилеем, благодарим за не-
устанную работу мысли, за безгранич-
ную верность делу и желаем Вам креп-
кого здоровья!

Душою красивы и очень добры, 
Талантом сильны Вы 
И сердцем щедры.
Вы к детям дорогу сумели найти,
Пусть ждут Вас успехи на этом пути.

По поручению педагогов
школы № 1 имени Пушкина, 

Валентина НЕРОСЛОВА

4
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Полное фирменное наименова-
ние общества – публичное акци-
онерное общество «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА». Место нахожде-
ния – 624760, Россия, Свердловская 
область, город Верхняя Салда, ули-
ца Парковая, 1. 

Уважаемые акционеры!
В соответствии с Федеральным за-

коном «Об акционерных обществах» и 
решением Совета директоров созыва-
ется годовое Общее собрание акцио-
неров Общества: 

- форма проведения годового Обще-
го собрания акционеров – собрание 
(совместное присутствие акционеров 
для обсуждения вопросов повестки 
дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование);

- дата проведения годового Общего 
собрания акционеров – 21 мая 2019 г.; 

- место проведения годового Обще-
го собрания акционеров – Россия, 
Свердловская область, Верхняя Салда, 
улица Парковая, 12, Дом книги;

- время проведения годового Об-
щего собрания акционеров – 14.00;

- время начала регистрации лиц, 
участвующих в годовом Общем собра-
нии акционеров – 13.00;

- место проведения регистрации 
участников годового Общего собра-
ния акционеров – место проведения 
годового Общего собрания акционе-
ров.

Вы имеете возможность направить 
(сдать) заполненные бюллетени для 
голосования в счётную комиссию го-
дового Общего собрания акционеров 
Общества не позднее, чем за 2 дня до 
даты его проведения или проголосо-
вать непосредственно на годовом Об-
щем собрании акционеров Общества. 
Дата окончания приёма заполненных 
бюллетеней – 18 мая.

Почтовые адреса, по которым на-
правляются заполненные бюллетени 
для голосования:

- 624760, Россия, Свердловская об-
ласть, Верхняя Салда, Парковая, 1;

- 618421, Россия, Пермский край,  
Березники, Загородная, 29;

- 109052, Россия, Москва, Новохох-
ловская, дом 23, стр. 1, АО «Регистра-
торское общество «СТАТУС».

Для допуска в помещение, в кото-
ром будет проводиться годовое Об-
щее собрание акционеров Общества и 
для беспрепятственной регистрации 
акционерам необходимо иметь следу-
ющие документы: 

Для акционеров – физических лиц: 
- паспорт или иной документ, удо-

стоверяющий личность в соответ-
ствии с законодательством;

- представителю акционера необ-
ходимо иметь паспорт или иной до-
кумент, удостоверяющий личность в 
соответствии с законодательством, и 
доверенность, оформленную в соот-
ветствии с законодательством. 

Для акционеров – юридических 
лиц: 

- лицу, участвующему в собрании 
от имени акционера – юридического 
лица без доверенности в соответствии 
с законом, иными правовыми актами 
и его учредительными документами, 
необходимо иметь оригиналы или 

нотариально удостоверенные копии 
данных учредительных документов 
и документ о назначении (избрании) 
лица на соответствующую должность; 

- представителю акционера необ-
ходимо иметь паспорт или иной до-
кумент, удостоверяющий личность в 
соответствии с законодательством, и 
доверенность, оформленную в соот-
ветствии с законодательством.

Дата определения (фиксации) лиц, 
имеющих право на участие в годо-
вом Общем собрании акционеров – 
25 апреля 2019 года. 

Повестка дня годового Общего со-
брания акционеров:

1. Утверждение годового отчёта 
ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» 
за 2018 год.

2. Утверждение годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчётности ПАО 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА» за 
2018 год.

3. Избрание членов Совета дирек-
торов ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА».

4. Избрание членов Ревизионной 
комиссии ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА».

5. Утверждение аудитора ПАО «Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА».

6. Утверждение распределения 
прибыли (в том числе выплата (объ-
явление) дивидендов, за исключени-
ем выплаты (объявления) дивидендов 
по результатам полугодия 2018 года) 
и убытков ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА» по результатам 2018 года и 
определение даты, на которую опре-
деляются лица, имеющие право на по-
лучение дивидендов.

7. О выплате вознаграждения за 
работу в составе Совета директоров 
членам Совета директоров ПАО «Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА».

8. О выплате вознаграждения за ра-
боту в составе Ревизионной комиссии 
членам Ревизионной комиссии ПАО 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА». 

С информацией (материалами), 
подлежащей предоставлению лицам, 
имеющим право на участие в годовом 
Общем собрании акционеров, можно 
ознакомиться с 30 апреля 2019 года 
по адресам: 

- 624760, Верхняя Салда, Парковая, 
12, комн. 26. Телефон для справок: 
(34345) 5-28-00;

- 618421, Березники, Пермский 
край, Загородная, 29, комн. 106. Теле-
фоны для справок: (3424) 29-36-02, 
29-36-14;

- размещается на сайте: www.vsmpo.
ru.

Категория (тип) акций, владельцы 
которых имеют право голоса по всем 
вопросам повестки дня годового 
Общего собрания акционеров: акции 
обыкновенные именные бездокумен-
тарные, ISIN RU0009100291. Государ-
ственный регистрационный номер 
выпуска ценных бумаг эмитента и дата 
его государственной регистрации 
ценных бумаг: 1-01-30202-D, зареги-
стрирован 11.11.2004 г. ФСФР России.

Приглашаем Вас принять участие в 
годовом Общем собрании акционеров 
ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА»!

Совет директоров 
ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» 

Сообщение о проведении 
годового общего собрания акционеров 

ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (Общество)

Не только 
в Чистый четверг 

ОФИЦИАЛЬНОСЕЗОННОЕ

1
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30 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ РОССИИ

Работать без выгорания
День пожарной охраны в нынеш-

нем году особенный – юбилейный! 
Ровно 370 лет назад первые пожар-
ные караулы появились в стране, и 
ровно 10 лет назад у ВСМПО появи-
лось собственное подразделение, 
охраняющее предприятие от пожа-
ров и чрезвычайных ситуаций. 

На самом деле свои пожарные-
спасатели были у завода всегда. 
Подкованный в истории Андрей Ва-
сильевич Борзых, руководитель 
«ВСМПО-Противопожарная охрана», 
рассказывает, что «Самостоятельная 
военизированная пожарная команда 
НКВД» передислоцировалась из Сетуни 
в Верхнюю Салду в годы войны вместе с 
заводом. Часть под № 23 в разные годы 
побывала и под началом МВД, и МЧС, а 
после изменений в законодательстве 
ВСМПО в 2008 году приняло решение 
о создании на базе части собственной 
ведомственной пожарной охраны.

С ПЕНОЙ У БОРТА
– Первое дежурство в нашем новом 

статусе – «ВСМПО-Противопожарная 
охрана» прошло в ночь на 1 января 
2009 года, так что в этом году у нас 
действительно двойной юбилей, – го-
ворит Андрей Борзых. – Но задача наша 
была и остаётся прежней – охранять 
производство от пожаров и ЧС. Наша 
цель – свести количество возгораний к 
нулю, и по большому счёту мы с ней на 
сегодня успешно справляемся. 

За те 10 лет, как часть вышла из струк-
туры МЧС в самостоятельное плавание, 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА вложила 
в развитие кадров и материально-тех-
нической базы огромные ресурсы. 

Благодаря этому ведомственная по-
жарно-спасательная часть № 23 стала 
одной из самых эффективных и «инно-
вационно вооружённых» в Свердлов-
ской области.

– За это время практически на 100% 
обновлена пожарная техника. Закупле-
ны новые автомобили. На постоянном 
дежурстве находятся две автоци-
стерны, одна автолестница и специ-
ализированный автомобиль воздушно-
пенного тушения, который вмещает 
большое количество пенообразовате-
ля – главного помощника в ликвидации 
возгораний на титановом производ-
стве, в наших маслоподвалах. 

Кроме того, закуплен весь необходи-
мый аварийно-спасательный инстру-
мент, приобретена световая башня. В 
прошлом году у нас появился свой совре-
менный учебно-тренировочный ком-

плекс. Также руководство Корпорации 
поручило нам создать газоспасатель-
ную службу, которая успешно создана, 
оснащена по последнему слову техни-
ки и выполняет функции, не присущие 
городской спасательной команде. Тех-
ника всегда исправна и готова к дей-
ствию, – рассказывает руководитель 
«ВСМПО-Противопожарная охрана» 
Андрей Борзых.

НЕ РАЗГОРИТСЯ 
ИЗ ИСКРЫ ПЛАМЯ

Отдача от вложений Корпорации 
была скорой. В ППО вспоминают про-
исшествие, датируемое октябрём 
2013 года, когда в кислотохранилище 
цеха № 26 произошёл выброс кислоты. 
Если бы у спасателей на тот момент ещё 
не было современных химзащитных ко-
стюмов, то быть беде. 

– Тогда наши сотрудники Александр 
Никонов и Александр Маслов, а также 
работник цеха № 26 Владимир Савельев, 
на мой взгляд, совершили подвиг, – уве-
рен Андрей Васильевич. – И если наши 
спасатели имели определённую спец-
подготовку, то работник ВСМПО про-
явил небывалую храбрость. Впервые на-

дев защитный костюм, он в кислотном 
облаке проводил наших сотрудников к 
оборудованию, на котором нужно было 
перекрыть задвижку, и дальнейший раз-
лив кислоты был прекращён. 

Оба сотрудника части были награж-
дены медалями «За участие в ликвида-
ции ЧС». За годы работы подразделения 
в разных статусах многие сотрудники и 
ветераны противопожарной охраны 
награждены медалями «За отвагу на по-
жаре». 

Производство есть производство, и 
оно держит всех в постоянном тонусе: 
непременно раз 20-30 в году где-нибудь 
что-нибудь замыкает или искрит. Но 
«стремление к нулю» и недопущение 
возгораний – это задача совместной ра-
боты «ВСМПО-ППО» с отделом по повы-
шению операционной эффективности. 

Чтобы из искр не разгоралось пла-
мя, ведётся большая работа с цеховы-
ми противопожарными дружинами. А 
также профилактические рейды, регу-
лярная проверка противопожарных си-
стем, проводится любимая всеми эста-
фета и прочее. 

Уже шесть лет как «ВСМПО-ППО» 
лицензировано для оказания образо-
вательных услуг и обучает пожарно-

техническому минимуму всех наших 
электрогазосварщиков, кладовщиков, 
руководителей цехов и их заместите-
лей и других специалистов ВСМПО. 
Используя опыт своих бойцов и трени-
ровочную базу, здесь растят новые ква-
лифицированные кадры – водителей 
пожарных автомобилей, диспетчеров, 
пожарных-спасателей с выдачей всех 
необходимых «корочек». 

Кстати, в мае подразделение готовит-
ся сразу к двум аттестациям – газоспа-
сателей и проверки образовательной 
деятельности.

ЧУВСТВО ПЛЕЧА 
И РУКАВА

А вообще надо заметить, что спасате-
ли не делятся на «своих» и «чужих»: если 
в городе нужна подмога – включают си-
рены и мчат к месту происшествия. Тем 
более, согласно приказу генерального 
директора Корпорации Михаила Во-
еводина, корпоративные пожарные в 
обязательном порядке выезжают на все 
социальные объекты города. 

Из последних городских ЧП вспоми-
нают, как горячо зимой 2018 года пора-
ботали на Вертолётном, где вспыхнула 
лесобиржа. Тушить пожар второго ран-
га приехали даже пожарные Нижне-
тагильского гарнизона МЧС России и 
«Химъёмкости». В условиях ранних су-
мерек пригодилась световая башня, и 
лишних рукавов в тот день не было. 

30 апреля все, кто имеет отношение 
к пожарной охране, собрались вместе, 
чтобы поздравить друг друга, своих 
ветеранов, вручить благодарственные 
письма – символы профессионально-
го признания. На улице возле Дворца 
культуры имени Агаркова разверну-
лась выставка пожарной техники – та-
ким арсеналом может похвастаться не 
каждое подразделение пожарной ох-
раны. 

– Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить всех сотрудников пожарной охра-
ны с нашим профессиональным празд-
ником, а работников нашей части – с 
10-летием структуры пожарной охра-
ны Корпорации, – обратился к коллегам 
директор «ВСМПО-Противопожарная 
охрана» Андрей Борзых. – Я желаю всем 
здоровья и благополучия! Особенно хо-
чется поздравить наших ветеранов: 
очень надеюсь, что они чувствуют 
нашу поддержку и внимание. А осталь-
ным – работать без всякого профес-
сионального выгорания!

Подготовила 
Ксения СОЛОВЬЁВА
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ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Эх, Notre-Dame de Paris...
Нотр-Дам де Пари или собор Па-

рижской Богоматери – легендарная 
католическая церковь в центре Па-
рижа. Наряду с Эйфелевой башней 
и Монмартром собор – один из глав-
ных символов Франции.

На протяжении веков Нотр-Дам 
играл важнейшую роль в жизни стра-
ны. Здесь короновали и венчали коро-
лей. Здесь отпевали выдающихся сынов 
Франции.

Пожар, который вспыхнул там 
15 апреля 2019 года, ужаснул весь мир. 
Однако Нотр-Дам жив, а французское 
правительство уже планирует рекон-
струкцию символа Франции. Мы пред-
лагаем вам подборку интересных фак-
тов об этом знаменитом храме.

НА СВЯЩЕННОМ МЕСТЕ

Собор Парижской Богоматери по-
строен на острове Сите (Île de la Cité) 
в самом центре Парижа. Готический 
шедевр стоит здесь с 12 века. Однако 
остров Сите был задолго до появле-
ния собора. После того как римля-
не одержали победу над галлами в 
битве при Лютеции (52 год до нашей 
эры), на острове Сите был основан 
новый галло-римский город Люте-
ция – нынешний Париж.

С момента своего основания Сите 
был разделён на две части. Западная 
часть была посвящена делам города, 
и здесь находился дворец, где распо-
лагались правители во время посеще-
ния Лютеции. Восточная же часть была 
отведена для алтарей, где проходили 
богослужения. Потом алтари сменили 
католические церкви. А Нотр-Дам был 
позднее построен на останках этих 
церквей.

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В НОТР-ДАМ

Перед собором находится неболь-
шой круглый знак с восьмиконечной 
бронзовой звездой. 

Это французский «нулевой кило-
метр» – точка, откуда отсчитывается 
расстояние от Парижа до всех осталь-
ных городов во Франции. Он был уста-
новлен в 1924 году, хотя его временно 
переносили в 1960-х годах во время 
раскопок для подземной парковки. Од-

нако планы по её строительству при-
шлось отменить, когда были подняты 
архитектурные останки, которые те-
перь хранятся в археологической крип-
те.

КОЛОКОЛА ИМЕЮТ 
СОБСТВЕННУЮ ИСТОРИЮ

Как и в других соборах, колокола 
Нотр-Дам имеют свои названия. Их 
называют Мари, Эммануэль, Габри-
эль, Анн-Женевьев, Дени, Марсель, 
Этьен, Бенуа-Жозеф, Морис и Жан-
Мари.

Интересно, что колокола, которые 
сейчас слышны – это не те, которые 
были установлены при завершении 
строительства собора 600 лет назад. 
Дело в том, что после Французской 
революции в 1791 году большинство 
колоколов сняли и расплавили, чтобы 
сделать из них пушечные ядра. 

Новые колокола установлены толь-
ко в середине 19 века, но обновлённые 
инструменты были не так тонко настро-
ены, как старые версии, и издавали 
диссонирующие звуки во время звона. 
Наконец, в 2013 году новый ансамбль 
колоколов воссоздал звучание 17 века.

ХИМЕРЫ – 
НЕ СРЕДНЕВЕКОВОЕ ТВОРЕНИЕ

Типичный элемент готического 
искусства – химеры и гаргульи – 
украшают многие стены Нотр-Дам. 
Гаргульи – это полые статуи, распо-
ложенные в определённых местах 
для отвода дождевого стока. Химе-
ры же выполняют чисто декоратив-
ную роль. Они позволяют туристам 
сделать известные перспективные 
снимки с башенными химерами 
на переднем плане и Парижем на 
заднем фоне.

Люди часто думают, что химеры пред-

ставляют средневековый стиль собора. 
Однако это совсем не так. В первую 
очередь, почти все гаргульи были заме-
нены со времен Средневековья. Более 
того, из-за своих функций многие не 
предназначены служить долгий срок, и 
их нужно заменять каждые 150 лет.

Большинство химер тоже заменили, 
а самую знаменитую в Галерее химер 
просто добавили во время реконструк-
ции в середине 19 века.

ЕГО СПАС 
КВАЗИМОДО

После Французской революции 
собор Парижской Богоматери был 
серьёзно разрушен, включая ста-
туи и колокола. В 19 веке он был в 
довольно плачевном состоянии и 
практически канул в Лету, став рели-
гиозным местом хранения. Но после 
коронации Наполеона в 1804 году 
интерес к собору вновь вернулся.

В 1831 году знаменитое произведе-
ние Виктора Гюго «Собор Парижской 
Богоматери», действие которого про-
исходило в Париже 15 века, принесло 
беспрецедентную славу давно забытой 
церкви.

Призывы сохранить собор привели к 
массовой реконструкции под руковод-
ством архитектора Виолле-ле-Дюка в 
середине 19 века, что спасло эту жем-
чужину готического искусства.

МЕСТО 
ОБЕЗГЛАВЛИВАНИЯ

Во время революции люди были 
настолько возмущены монархией, 
что начали разрушать любые симво-
лы королевства на улицах Парижа. 

Революционеры снесли головы 
28 статуям в галерее на главном фаса-
де, приняв их за статуи французских 
королей. 

На самом деле статуи представляли 
царей древней Иудеи. У статуй до сих 
пор нет голов, но 21 из них была найде-
на во время работ в подвале Француз-
ского банка внешней торговли, а сейчас 
их можно найти в Музее Клюни.

ЛЕС НА КРЫШЕ 

Размер Нотр-Дам де Пари состав-
ляет 127 метров в длину и 48 метров 
в ширину, а высота главного нефа – 
43 метра под крышей. 

При таких параметрах удивительно, 
что конструкция крыши практически 
полностью была сделана из дерева 
12 века. Деревянный каркас состоял из 
более чем 1 300 деревьев, а на каждую 
балку ушло одно дерево. Конструкция 
крыши получила название «Лес» из-за 
её огромных размеров.

ТЕРНОВЫЙ 
ВЕНЕЦ

В Нотр-Дам хранятся бесценные 
реликвии, среди которых терновый 
венец Иисуса Христа, часть креста и 
гвоздь. 

Если остальными сокровищами мож-
но любоваться круглый год, то святые 
реликвии можно увидеть только в пер-
вую пятницу каждого месяца во время 
богослужений, а также в Великий пост и 
Страстную пятницу.

НА ОСНОВЕ 
ЗОЛОТОГО СЕЧЕНИЯ

В архитектуре золотое сечение 
видно в любой форме, состоящей 
из квадрата и прямоугольника, чьи 
суммарные размеры составляют со-
отношение 1 к 1,61. Такое соотноше-
ние считается формулой совершен-
ства в искусстве. 

В архитектуре многие известные 
здания построены на основе золотого 
сечения, например, Парфенон в Греции 
или Тадж-Махал в Индии.
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25 апреля дорожки стадиона 
«Старт» стали тренировочной пло-
щадкой для любителей бега. В этот 
день проходило весеннее первен-
ство по лёгкой атлетике Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Традиционно эти 
соревнования для салдинских спорт-
сменов являются генеральной репе-
тицией перед главным стартом вес-
ны – эстафетой «Новатора».

В весеннем кроссе приняли участие 
не только спортсмены ВСМПО, но и 
студенты авиаметаллургического кол-
леджа и ветераны предприятия. А по 
результатам первого весеннего забега 
физорги цехов, тренеры и преподавате-
ли выбирали самых быстрых для вклю-
чения в сборные на «новаторскую» 
гонку.

– Все, кто сегодня бежит кросс, – 
кандидаты на участие в «новатор-
ском» пробеге. Кто из ребят покажет 
лучший результат, тот и войдёт в 

состав студенческой сборной. В этом 
году мы будем бороться за победу в двух 
забегах. В главном – заводском – при-
мет участие объединённая сборная 
команда обоих техникумов, в студенче-
ском побегут порядка 15 команд, сфор-
мированных в учебных группах. У нас 
теперь одно учебное заведение, и мы всё 
делаем вместе, – рассказал «Новатору» 
Александр Бельков, преподаватель 
физкультуры авиаметаллургического 
колледжа.

Оценить свои силы и силы конкурен-
тов на беговую дорожку вышла Алёна 
Малышева, физорг цеха № 13. 

И несмотря на уральскую каприз-
ную погоду, а тучи не раз сгущались 
над стадионом «Старт», более трёхсот 
спортсменов пребывали в бодром на-
строении, получив от кросса массу по-
ложительных эмоций.

А итоги первого весеннего старта 
таковы: среди женщин в возрастной 

категории от 16 до 29 лет все призовые 
места достались спортсменкам цеха 
№ 51 – Татьяне Архиповой, Анастасии 
Гневановой, Валерии Дорошенко.

Среди женщин в возрасте от 30 до 
39 лет равных не было Татьяне Лавро-
вой из научно-технического центра, 
на втором месте Мария Медведева 
из 51-го цеха, на третьем – Екатерина 
Мельникова из цеха № 32.

Среди опытных легкоатлеток в воз-
расте от 40 до 49 лет первой финиши-
ровала Наталья Ермакова, физорг цеха 
№ 12, второй была Ольга Токарева из 
цеха № 65, и третьей стала Ирина Дьяч-
кова из цеха № 13. 

– После первого весеннего старта 
чувствую себя легко, правда, скорости 
мне не хватило. На эстафете «Нова-
тора» побегу 9-й этап, самый длинный 
среди женских, так что буду стараться 
ускориться, – поделилась Ирина Дьяч-
кова.

У спортсменок в возрастной группе 
от 50 до 59 лет победу одержала Мари-
на Ларькова из цеха № 16, у ветеранов 
от 60 лет лучший результат показала 
Галина Крохина из физкультурного под-
разделения ВСМПО.

У мужчин в возрастной категории от 
16 до 29 лет победил Евгений Данилов 
из цеха № 51. 

Среди мужчин в возрасте от 30 до 
39 лет самым быстрым стал Григорий 
Чайко, показавший в прошлом году 
лучшее время на первом этапе эстафе-
ты газеты «Новатор». 

У более опытных атлетов – в возрас-
те от 40 до 49 лет лучшим стал Сергей 
Зяблов из цеха № 32. 

Среди мужчин в возрасте от 50 до 
59 лет победил Павел Лужин (цех № 2). 
У тех, кому за 60 лет, триумфа добился 
постоянный участник «новаторской» 
эстафеты Василий Вельбой, ветеран 
предприятия «ВСМПО-Автотранс». 

Первый старт весны-2019 
НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ
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Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

В ПОБЕДНЫХ копилкахОтдыхать некогда

В спортивном комплексе 
«Старт» проходят занятия в трена-
жёрном зале. Приглашаются все 
желающие изменить себя и своё 
тело, поднять настроение и на-
полниться жизненной энергией! 

Тренажёрный зал работает:
1-2 мая – с 12.00 до 18.00
3 мая, пятница – с 11.00 до 14.00, с 

18.00 до 21.00
4 мая – с 11.00 до 14.00
5 мая, воскресенье – выходной
9 мая – выходной
10 мая, пятница – с 12.00 до 18.00
11 мая, суббота – с 11.00 до 14.00
12 мая, воскресенье – выходной
13 мая зал работает по летнему 

расписанию:
С понедельника по пятницу – с 

11.00 до 14.00; с18.00 до 21.00
Суббота – с 11.00 до 14.00.

ЮНЫЙ «ТИТАН» 
ПОРАДОВАЛ СЕРЕБРОМ

22 апреля в Екатеринбурге на 
«Дацюк-Арене» прошёл финаль-
ный тур первенства Свердлов-
ской области по хоккею с шай-
бой среди детско-юношеских 
школ – команд, сформирован-
ных из спортсменов 2010 года 
рождения. 

В нынешнем сезоне за звание 
сильнейшей ледовой дружины 
региона сражались 16 команд 
из Екатеринбурга, Режа, Верхней 
Пышмы, Асбеста, Нижнего Тагила и 
Верхней Салды.

«Титан» под руководством Дми-
трия Токарева удачно прошёл 
два отборочных этапа соревно-
ваний, обеспечив себе путёвку в 
финальный тур, где наших парней 
ожидали сражения с командами: 
«СКА-Юность» из Екатеринбурга, 
«Хризотил» из Асбеста и «Кри-
сталл-Юпитер» из Нижнего Тагила.

Игры проходили в формате «че-
тыре на четыре» – поперёк ледо-
вой арены. Хозяева льда – спорт-
смены «СКА-Юность» – одержали 
уверенные победы над соперника-
ми во всех трёх финальных матчах. 
Юные екатеринбуржцы, показав 
реально золотую игру, стали чем-
пионами Свердловской области 
2019 года.

Судьба второго и третьего мест 
первенства решалась в матче 
«Хризотил»-«Титан». Салдинские 
хоккеисты, проявив характер, шли 
и шли в атаку на ворота против-
ника, реализовав пять победных 
шайб, авторство которых принад-
лежит Демиду Спирину и Ники-
те Балобанову. Нужно отметить, 
что голкипер «Титана» Арсений 
Галай обеспечил надёжную обо-
рону наших ворот, отразив не-
малое количество шайб сопер-
ника. Были и пропущенные, но их 
число не стало критическим. 5:3 в 
пользу салдинского «Титана» при-
несло нашим землякам серебро 
регионального чемпионата. Брон-
зовыми призёрами стали спорт-
смены из Асбеста.

ПРИХОДИза здоровьем

Два дня – 21 и 22 апреля – в легко-
атлетическом манеже «Сигнал» было 
шумно и жарко. Там проходил Кубок 
Горнозаводского округа по футболу 
среди семилетних спортсменов. Со-
ревнования оставили много поло-
жительных эмоций у футболистов и 
зрителей.

На поле сражались четыре команды: 
две футбольные дружины из Верхней 
Салды и две из Нижнего Тагила. Для 
всех мальчишек этот турнир стал де-
бютным. 

Верхнесалдинский «Титан-1» под ру-
ководством Рината Васикова, сыграв 
четыре матча, набрал наибольшее ко-
личество очков. Футболисты пропу-
стили всего один гол в свои ворота во 
встрече с тагильским «Спутником-1». 

С первых минут первого тайма этой 
игры салдинские мальчишки уверенно 
шли в атаку. Ребята прислушивались к 
тренеру, который поддерживал и помо-
гал не совершать ошибок, изо всех сил 
старались не подпускать мяч к своим 
воротам. 

И у них всё получилось! Авторами 
трёх победных голов стали Илья Купре-
енко, Дмитрий Черкасов и Артём Вла-
димиров.

Остальные места в турнирной та-
блице распределились так: на второй и 
третьей строчке спортсмены из Нижне-
го Тагила, на четвёртом месте наш «Ти-
тан-2».

Отдыхать юным футболистам не-
когда – борьба за футбольный трофей 
только началась. Пожелаем «Титану» 
успеха на финальных играх! 
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Кукольные истории 
5 апреля в клубе «Дружба» прошла 

премьера спектакля «Куклы». Юные 
актёры театрально-хореографиче-
ской студии «Шалунишки» показали 
зрителям историю о дружбе, страхах 
и чудесах.

В нынешнем году коллектив теа-
тральной студии «Шалунишки», руко-
водимый Петром Сулимой, полностью 
обновился. Исключение – две актрисы 
– Ангелина Фомина и Ксения Васько-
ва. Девочки, исполняющие в «Куклах» 
роли малышки Бэби и девочки Эллис, 
уже несколько лет занимаются в сту-
дии. Именно они помогали своим но-
вым коллегам адаптироваться на сцене. 
И эта адаптация, как и сама премьера, 
прошли успешно. 

– В нашем репертуаре это не пер-
вый спектакль о куклах. Мы предла-
гали нашим зрителям постановку по 
пьесе Уильяма Гибсона «Тряпичная кук-
ла», премьера которой состоялась в 
2017 году. И вот теперь продолжили 
тему. В каждом ребёнке, да и в каждом 
взрослом живёт какая-нибудь, пусть 
маленькая, но своя фобия. И у меня ро-
дилась идея создать сказку о детских 
страхах и их побеждающей настоящей 

дружбе, – уточнил в интервью «Новато-
ру» Пётр Сулима.

...Маленькая Эллис ложится в свою 
уютную кровать и готовится ко сну, но 
её одолевает безумный страх темноты. 
Ей кажется, что за дверью чулана про-
исходит что-то ужасное. Эллис обни-
мает свою куклу Каролину покрепче и 
наконец-то засыпает. И во сне девочка 
и её Каролина переживают самые не-
вероятные приключения.

Вместе с куклой оживают и другие 
игрушки. Из старой коробки с лоскутка-

ми появляются рассудительная панда, 
бесшабашный озорной Кевин, малыш-
ка Бэби и весёлый верблюд. 

И всё бы ничего, веселилась бы себе 
дружная компания до утра, но озорно-
му мальчишке Кевину вдруг вздумалось 
выключить свет. И из темноты чулана 
шагнул генерал Ужас и его преданные 
слуги – реальные и выдуманные страхи, 
которые только могут возникнуть в го-
лове у ребёнка. 

– Я исполняю роль страха малышки 
Бэби. Эта героиня боится остаться 

без мамы, и я её всюду преследую, – рас-
сказала Соня Белякова, выступившая на 
сцене впервые. – Но я очень рада, что 
у нашей сказки добрый финал. Эллис и 
её друзья побеждают все свои страхи и 
прогоняют прочь ужасного генерала.

Яркие костюмы, световые эффекты, 
задорные песенки и ритмичные танцы 
– всё это было с интересом воспринято 
юными зрителями. И, конечно, их захва-
тил сюжет спектакля, и дети в зале по-
рой становились участниками сказоч-
ных событий. 

– Пошив костюмов, закупка и по-
ездки за тканями, все элементы де-
кораций – всё это заслуга мам и пап 
наших артистов. Родители ребят, 
которые занимаются в «Шалуниш-
ках», с нами всегда – от первой читки 
ролей до премьеры. Большое спасибо 
им за это, без их поддержки просто 
никак, – отметил руководитель труп-
пы Пётр Сулима. – А ещё огромное 
спасибо и низкий поклон Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Благодаря поддерж-
ке предприятия у нашего коллектива 
появилась возможность побывать на 
фестивале в Сочи, куда мы повезём 
спектакль «Дети неба».

Наталья КУПРЕЕНКО


